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Reunião Ordinária realizada dia 29 de agosto de 2023 
 Ata N.º 19 

----- Presidiu esta reunião a Senhora Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, Presidente da Câmara Municipal de 
Reguengos de Monsaraz.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Encontravam-se, ainda, presentes os seguintes membros: a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, a Senhora Vereadora Anabela 
Capucho Caeiro e o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho.  ----------------------------------------------------------------------  
----- Secretariou a reunião a Senhora Maria Manuela Freire Martelo.  --------------------------------------------------------------------  
----- No Salão Nobre dos Paços do Município de Reguengos de Monsaraz, a Senhora Presidente da Câmara Municipal, 
Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, declarou aberta a reunião: Eram 10 horas.  ------------------------------------------------------  

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Comunicado à População sobre a aquisição das instalações da antiga Fábrica Metalúrgica Marcão e Irmão Lda. 
------- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, começando, em 
primeiro lugar, por dar conhecimento de um “Comunicado à População”, do qual procedeu à leitura e se transcreve na 
íntegra:  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

“COMUNICADO À POPULAÇÃO 
AQUISIÇÃO DAS INSTALAÇÕES DA ANTIGA FÁBRICA METALÚRGICA MARCÃO E IRMÃO LDA. 

 

O Executivo da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz decidiu manifestar oficialmente interesse na aquisição das 

instalações da antiga Fábrica Metalúrgica Marcão e Irmão Lda., situadas no Largo da Indústria, tendo apresentado uma 

proposta para o efeito, a ser concretizada durante o ano de 2024.  

 

O Executivo Municipal considera esta aquisição absolutamente estratégica para o desenvolvimento do concelho tendo em 

atenção que ela contribui para quatro objetivos distintos:  

 

PRIMEIRO OBJETIVO - Ajudar a resolver o grave problema de estacionamento criado no centro da cidade de Reguengos de 

Monsaraz, com a criação de um amplo Parque no seu interior. O problema da falta de estacionamento tem prejudicado em 

muito o desenvolvimento do comércio local e o bem-estar das pessoas; 

 

SEGUNDO OBJETIVO - Complementar o primeiro objetivo com a construção de nova habitação, de forma a combater um dos 

principais problemas do concelho que afeta a população residente e dificulta a captação de novas famílias; 

 

TERCEIRO OBJETIVO - Resolver o problema urbanístico, provocado por uma unidade fabril desativada, no centro da cidade, 
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totalmente implantada no aglomerado urbano; 

 

QUARTO OBJETIVO - Criar um ponto de memória visível que assinale a existência passada, naquele local de uma das 

principais unidades fabris desta terra, com importante significado na vida social do concelho e que empregou dezenas de 

famílias reguenguenses. 

  

O Executivo Municipal acautelou todos os impactos financeiros desta operação e está em condições de garantir à população 

do concelho que, apesar do previsível volume da operação, manteremos a redução da dívida do Município, com vista a libertar 

o concelho da situação financeira em que este se encontra.”  

----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

AAAF - Atividades de Animação e Apoio à Família e Férias Divertidas 2023 
------- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para referir que 
as AAAF - Atividades de Animação e Apoio à Família e as Férias Divertidas 2023, revelaram-se no presente ano um 
perfeito sucesso, fruto do trabalho de muitas pessoas, designadamente, do Gabinete de Educação e também dos 
Assistentes Operacionais do Município de Reguengos de Monsaraz, no terreno, a quem deixa um agradecimento 
público a estes funcionários e funcionárias da Câmara Municipal. De seguida, deu nota de que as AAAF - Atividades de 
Animação e Apoio à Família foram frequentadas por 62 crianças, 47 de Reguengos de Monsaraz e 15 crianças das 
Freguesias do Concelho, as quais foram transportadas com o apoio das Juntas de Freguesia para Reguengos de 
Monsaraz. No que respeita às Férias Divertidas 2023, informou que as mesmas tiveram a participação de 488 crianças, 
o que demonstra efetivamente um grande trabalho e um grande sucesso entre o dia 19 de junho e o dia 25 de agosto 
de 2023.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Manutenção, limpezas e pinturas nas Escolas do Primeiro Ciclo do Ensino Básico do Concelho de Reguengos 
de Monsaraz 

------- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para referir que, 
e conforme já havia informado, no corrente ano de 2023 e com algum esforço orçamental, mas absolutamente 
necessário porque continuam sempre com a máxima, de que o dinheiro do Orçamento Municipal deve ser colocado nos 
trabalhos para melhorar a vida da população, pelo que, na área da Educação, e para que, quando começar o próximo 
ano letivo, terem as escolas do Concelho em perfeitas condições, e referindo-se a todos as Escolas do Primeiro Ciclo 
do Concelho de Reguengos de Monsaraz onde será o grande investimento, mas para além de todas as outras escolas  
terem também a manutenção necessária. Disse estar a referir-se a obras e melhoramentos significativos e, no que 
respeita à pintura, foi feito um levantamento das necessidades pelos Técnicos do Município, afirmando que algumas 
escolas estão a ser pintadas por dentro e por fora, outras apenas no interior ou no exterior, de acordo com a carência 
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de cada uma, no entanto, todas a serem alvo de pinturas; limpezas profundas e de renovação de material; compra de 
material didático e material desportivo; substituição de estores sendo que muitos deles estavam danificados; 
sombreamento no recreio do Jardim de Infância e aquisição de novo mobiliário. De seguida referiu que, têm a convicção 
que no dia 15 de setembro de 2023, no início do novo ano letivo, todas as Escolas do Primeiro Ciclo do Ensino Básico 
do Concelho de Reguengos de Monsaraz, serão escolas onde os professores, os auxiliares e os alunos iniciem um ano 
letivo muito profícuo e que estas obras tragam muito bom sucesso neste ano letivo.  -----------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Visita à Escola EB 1 e Jardim de Infância de Perolivas 
------- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para referir que, 
visitou a Escola do Primeiro Ciclo do Ensino Básico do Primeiro Ciclo e Jardim de Infância de Perolivas.  --------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Visita à ERPI – Estrutura Residencial para Idosos, Centro de Dia e Serviço Domiciliário de Perolivas 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para referir que, 
visitou a ---  ERPI – Estrutura Residencial para Idosos, Centro de Dia e Serviço Domiciliário de Perolivas, dando conta de  
que mesmo em sede de relatórios técnicos a obra está perfeitamente dentro daquilo que é o espectável, do que são os 
prazos e, portanto, à população de Perolivas deixar esta nota de que estejam absolutamente tranquilos porque a obra 
está a decorrer a muito bom ritmo.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Visita ao Outeiro, na Freguesia de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para referir que, a 
convite da Associação de Festas em Honra de Nossa Senhora da Orada, em Outeiro, esteve na passada semana, num 
almoço realizado em Outeiro, e teve a oportunidade de visitar alguns locais importantes para aquela população e para o 
Executivo Municipal também, como sendo a Escola Básica 1 e a Igreja que, com o apoio da Junta de Freguesia de 
Monsaraz, se procedeu à pintura da fachada da mesma antes da realização das referidas Festas, como aliás têm feito 
em, praticamente, todas e as igrejas de todas as localidades do Concelho, sempre com o apoio das Juntas de 
Freguesia. Referiu, também, que visitou o local onde estará instalado daqui a alguns anos, a ERPI, o Lar do Outeiro, se 
tudo correr pelo melhor e como todos esperam que corra, pois sabe perfeitamente que é uma vontade de todos, pelo 
que acha que poderá falar assim. Referiu ser a única Freguesia do Concelho de Reguengos de Monsaraz que não tem 
um lar de idosos e a razão porque isso acontece ou que aconteceu já foi, também, amplamente discutida em sede de 
reunião de câmara e devidamente explicada à população e neste sentido, ainda assim, já foi dito várias vezes pelo atual 
Executivo Municipal que, naquilo que depender do mesmo, a Freguesia de Monsaraz ficará efetivamente com um lar de 
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idosos. Referiu ainda que, tiveram a boa notícia de que já saiu a Portaria, pelo que, vai abrir então o aviso do Plano de 
Recuperação e Resiliência (PRR) para o alargamento da rede de equipamentos e respostas sociais, e logo que isso 
aconteça, farão uma revisão do projeto, afirmando que têm olhado para o mesmo nos últimos dias, tendo, 
inclusivamente levado o projeto até ao local e julgam que, eventualmente, a nível de capacidade poderá ter que ser 
revisto para mais, para um aumento. De seguida, deixou esta nota importante para a população do Outeiro e de toda a 
Freguesia de Monsaraz que parece que têm, finalmente, fumo branco, e que no que depender do atual Executivo 
Municipal, como já disseram várias vezes, o Lar, a ERPI - Estrutura Residencial para Idosos, Centro de Dia e Serviço 
Domiciliário da Freguesia de Monsaraz será, efetivamente, uma realidade. ------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Comunicado à População referente à Higiene Pública 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para dar 
conhecimento de que, na sequência de várias questões que foram colocadas no que respeita à higiene pública, pelo 
que, o Executivo Municipal em funções emitiu um “Comunicado à População”, do qual procedeu à leitura e se 
transcreve na íntegra:  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

“COMUNICADO À POPULAÇÃO 
No que respeita à existência de baratas nas redes públicas de saneamento, informamos que: 

1 – O programa anual de desbaratização e desratização do concelho de Reguengos de Monsaraz está a ser totalmente 

cumprido. 

2 – O programa anual de desbaratização e desratização do concelho de Reguengos de Monsaraz produz 5 intervenções anuais 

nas 1500 caixas de visita dos esgotos públicos do concelho, num total de 7500 colocações de pastilhas e pulverizações. 

3 - Durante as desbaratizações são normais as deslocações dos blatídeos dentro das infraestruturas podendo vir a morrer fora 

das áreas das aplicações do produto. 

4 - Nos meses de julho e agosto de 2023, o prestador de serviços continuou e continua a cumprir o plano 

nas 1500 caixas de visita dos esgotos públicos de todo o Concelho. 

5 - Sempre que reportada a esta Autarquia uma concentração anormal de blatídeos numa determinada área, esta informação é 

validada e avaliada pelos serviços municipais e são executadas campanhas pontuais de reforço.  

O mesmo acontece sempre que os próprios serviços municipais tal identificam e consideram necessário. 

6 - A título de exemplo do exposto nos pontos anteriores, os serviços municipais receberam no início do mês de agosto o reporte 

por parte de munícipes de uma maior concentração de baratas em algumas áreas da cidade de Reguengos de Monsaraz tendo 

de imediato requisitado novas desbaratizações nas zonas identificadas e referidas. 

Mais informamos, ainda, todos os munícipes que para além dos serviços de desratização e desbaratização na rede dos esgotos 

temos também nos edifícios municipais: 

- Pavilhão Gimnodesportivo, duas desratizações e duas desbaratizações anuais;  

- Edifício da Unidade Orgânica da Ação Social, duas desratizações e duas desbaratizações anuais;  

- Mercado Municipal, três desratizações e três desbaratizações anuais;  

- Edifício dos Paços do Concelho, duas desratizações e duas desbaratizações anuais;  
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- Biblioteca Municipal, duas desratizações e duas desbaratizações anuais;  

- Escola Básica Manuel Augusto Papança; Escola Básica António Gião; Escola Secundária Conde de Monsaraz; Escola Básica e 

Jardim de Infância de São Pedro do Corval; Escola Básica e Jardim de Infância de Campinho; Escola Básica e Jardim de Infância 

de São Marcos do Campo; Escola Básica e Jardim de Infância de Perolivas; Escola Básica e Jardim de Infância de Outeiro; 

Jardim de Infância de Caridade e Jardim de Infância de Reguengos de Monsaraz, três desratizações e três desbaratizações 

anuais em todas as escolas do Concelho; 

- Parque de viaturas da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, duas desratizações e duas desbaratizações anuais;  

- Piscinas Municipais, três desratizações e três desbaratizações anuais; 

- Parque de Feiras e Exposições, duas desratizações e duas desbaratizações anuais, em agosto e outubro;  

- Praia Fluvial de Monsaraz, duas desratizações e duas desbaratizações anuais, em julho e agosto;  

- Cartuxa, duas desratizações e duas desbaratizações anuais; 

- Estação Rodoviária, duas desratizações e duas desbaratizações anuais; e, 

- Auditório Municipal, duas desratizações e duas desbaratizações anuais. 

Deixamos esta informação para que se perceba que não é só nas caixas de esgotos, mas também em todos os edifícios 

frequentados pelo público, em Reguengos de Monsaraz. 

No que respeita à situação de sujidade provocada por dejetos de aves, pássaros: 

1 - Nas áreas urbanas com maior revestimento arbóreo, verifica-se uma maior predominância da permanência de aves nesses 

espaços, com os consequentes aumentos de dejetos na via pública, é evidente, mas após a sinalização anormal deste tipo de 

situações por parte de munícipes ou pelos próprios serviços municipais procedemos à limpeza do espaço público através de 

lavagens a alta pressão. 

2 - A título de exemplo do reportado anteriormente, os passeios da Rua Joaquim Agostinho, junto à Escola Básica Manuel 

Augusto Papança, sofreram as devidas limpezas nos dias 11 e 14 de agosto de 2023, mais se informa que durante esta semana 

o programa continua com a lavagem das áreas adjacentes à Igreja Matriz, em Reguengos de Monsaraz. 

3 - Considera o Executivo Municipal, apoiado nos pareceres dos serviços técnicos municipais e na própria conjuntura regional e 

nacional, que a problemática dos dejetos das aves deve ser avaliada com a maior latitude e bom senso possível, pois apesar de 

ter sempre como prioritária a higiene urbana e a saúde pública, os processos de limpeza no espaço público urbano devem estar 

enquadrados no espaço e no tempo no qual se encontram inseridos, ou seja, Reguengos de Monsaraz como todos sabemos, 

infelizmente, insere-se numa região em situação atual e conhecida de seca meteorológica extrema com problemas de escassez 

hídrica e sob gestão de uma entidade.  

Logo, o Município de Reguengos de Monsaraz deve ter por base o cumprimento do programa nacional para o uso eficiente da 

água, nomeadamente nas medidas 26 e 27, lavagem de pavimentos, sendo assim é nossa opção totalmente ponderada e 

fundamentada garantir e priorizar a proteção da saúde pública em detrimento do embelezamento da via pública através de 

lavagens periódicas e não de lavagens diárias erráticas e contraproducentes para com as campanhas e boas práticas para o uso 

eficiente da água para além da responsabilidade óbvia que temos que ter social e ambiental desta Autarquia. 

A lavagem dos pavimentos da Praça da Liberdade e Rua do Comércio, têm os mesmos considerandos normativos técnicos, 

ainda assim, consideramos que efetivamente o pavimento necessitava de lavagem, tendo sido providenciadas as devidas 

diligências para este procedimento que do aconteceu ontem na Praça da Liberdade e continua hoje para a Rua do Comércio, 

como é visível. 
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Ainda relativamente à lavagem de contentores, informamos todos os Reguenguenses que iniciámos a 17 de agosto de 2023 a 

campanha de verão de lavagem de mais de 640 contentores distribuídos em todo o concelho de Reguengos de Monsaraz, 

conforme previsto na atual planificação do serviço de higiene urbana. 

Far-se-á ainda outra campanha de lavagem de contentores durante o ano de 2023, também conforme está planeado 

anteriormente. No entanto, deixamos esta nota com toda com toda a honestidade que os trabalhos iniciados a 17 de agosto 

estavam previstos para mais cedo, contudo, a idade da frota municipal de recolha urbana de resíduos indiferenciados com 

constantes avarias mecânicas só nos permitiu, de facto, iniciar os mesmos trabalhos no mês de agosto. 

Em relação ao Bairro da Pedra Escorregadia, na Estrada para as Perolivas, sendo uma questão levantada por vários munícipes 

e, respondendo em concreto, informamos que se está a proceder hoje, dia 29 de agosto, num esforço concentrado e conjunto 

entre o Serviço de Limpeza e Saneamento e o Serviço de Ação Social, ambos do Município de Reguengos de Monsaraz, em 

colaboração da Guarda Nacional Republicana de Reguengos de Monsaraz, a uma limpeza profunda do referido Bairro e da Rua 

e Estrada adjacentes.  

Decorrerão a par desta intervenção, uma ação de sensibilização para os acampamentos Ilegais e ainda o reforço de contentores 

na zona. 

Mais informamos que, temos intenção que estas ações não ocorram pontualmente, mas integradas num planeamento para o 

Bairro da Pedra Escorregadia. 

 Deixamos ainda a nota de que, também no terreno em frente, com a autorização do proprietário, procuraremos intervir no 

sentido de prevenir acampamentos ilegais no futuro.”  

----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Grande Rota do Montado 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para dar 
conhecimento da obra que está a decorrer cujo dono da mesma é a CIMAC – Comunidade Intermunicipal do Alentejo 
Central, o empreiteiro é a Pragosa e tratasse da obra da Grande Rota do Montado, a qual este Executivo Municipal 
apanhou o processo já avançado e é de facto uma obra intermunicipal, tendo sido iniciado um troço em Mora. Mais 
disse que há uns meses atrás, estava em cima da mesa a negociação, se continuavam os trabalhos e a obra em Mora 
ou se iniciavam então o troço, o espaço canal, que liga os três municípios de Reguengos de Monsaraz, Redondo e 
Évora. Referiu que se trata de obra esta de valor muito elevado, perto de um milhão de euros. Disse ainda que, tiveram 
algumas reuniões nesse sentido e claro que Mora tinha os seus interesses, no entanto, conseguiram concertar-se com 
os Senhores Presidentes das Câmaras Municipais de Évora e de Redondo e ficou então decidido que seria então o 
troço de Reguengos de Monsaraz. Disse, de seguida, que a obra já iniciou, conforme é visível e até mesmo já utilizada 
por muitas pessoas. Referiu que o troço pertencente a Reguengos de Monsaraz tem 7 quilómetros, mas de qualquer 
forma é uma obra muito importante e interessante, sobretudo do ponto de vista daquilo que são as boas práticas da 
saúde física e do apreciar do ambiente e da paisagem, sendo que todas estas questões são muito agradáveis para os 
Reguenguenses. Referiu, de seguida, que a obra não está ainda concluída, e o troço dos 7 quilómetros pertencentes a 
Reguengos de Monsaraz não estão ainda terminados, faltando concluir dois troços, conforme indicação solicitada e 



 
MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 

Câmara Municipal 

Ata n.º 19 — 29 de agosto de 2023 
Página 7 de 46 

esclarecida pelo Senhor Chefe de Gabinete da Presidência, Engenheiro Paulo Chaveiro. Mais disse que tiveram que 
haver conversações com alguns proprietários vizinhos do espaço canal, mas tudo foi acautelado atempadamente, 
sendo que o que não foi acautelado está obviamente a ser resolvido, até porque houve uma alteração ao calendário da 
obra que o Município de Reguengos de Monsaraz não foi informado, mas tudo tem solução e estão os Serviços e os 
Técnicos da Câmara Municipal atentos ao decorrer da obra, acrescentando que, tem havido Técnicos que acompanham 
diariamente, pelo que, tem tudo para correr bem e ser mais um equipamento que vem servir os Reguenguenses.  --------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Parabéns à Associação Dark Sky Alqueva, galardoada com o “Beyond Success Award 2023” 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, que começou 
por cumprimentar todos os presentes, bem como, todos os que acompanham via streaming. Referiu, de seguida, que 
haverão alguns assuntos que irão também abordar daqueles que a Senhora Presidente da Câmara Municipal teve a 
amabilidade de apresentar. Iniciou a sua intervenção enviando os parabéns à Associação Dark Sky Alqueva, 
galardoada com o “Beyond Success Award 2023”, no dia 26 de agosto de 2023, atribuído pela WorldCob pelo seu 
caminho inspiracional no desempenho da sua missão de proteção do céu noturno, mas também pela forma como criou 
e desenvolveu o destino Dark Sky Alqueva, nas pessoas da Senhora Apolónia Rodrigues e do Senhor Miguel Claro, 
deixando os parabéns a todos os que trabalham em prol daquilo que é a promoção de uma área super interessante 
ligada àquilo que é a qualidade do céu alentejano e da zona Dark Sky, na qual têm o orgulho de integrar e de manter 
com qualidade a nível ambiental.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Felicitações aos Reguenguenses que ingressaram o Ensino Superior 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para felicitar 
todos os Reguenguenses que ingressaram este ano no ensino superior, desejando o maior sucesso no futuro que será 
certamente brilhante, iniciando-se um percurso exigente, único e marcante na vida de todos aqueles que entraram na 
primeira fase e aos que irão ingressar nas fases seguintes, deixando votos das maiores felicidades durante o percurso 
académico.   -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Agradecimento às Associações de Festas do Concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para 
agradecer todos os convites que lhes foram endossados e a amabilidade de todos aqueles que os recebem muito bem, 
nas Aldeias e Vilas do Concelho, nas suas festas locais, agradecendo de coração a todos e que este espírito de partilha 
e amizade não se perca, e fá-lo de uma forma generalista, porque foram vários e como tal não irão referir nomes pois 
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poderão esquecer de algum e não o pretendem fazer, pois todos fazem um grande esforço para conseguirem alcançar 
o objetivo de fazerem as suas festas locais.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

88.º aniversário da Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para destacar, 
pelos motivos óbvios daqueles que conhecem o seu percurso, os 88 anos de vida da Associação Humanitária dos 
Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz, que está ao serviço da comunidade nos momentos de mais 
fragilidades, que muitos, infelizmente, já precisaram. Deixou um abraço a todos os bombeiros, funcionários, diretores e 
sócios, na pessoa da Senhora Presidente Carla Antunes e do Comandante Francisco Batista, bem como, aos que estão 
no presente e a todos os que já passaram por esta grande instituição do Concelho durante os últimos 88 anos, sendo 
história, e como tal, há que destacar e desejar um bom trabalho, obviamente sempre com o parceiro principal que é a 
Autarquia, na pessoa da Senhora Presidente da Câmara Municipal e das equipas que trabalham na área da Proteção 
Civil.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Reposição do betuminoso na Rua Professor Hilário, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para perguntar 
ao Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para quando a reposição do 
betuminoso na Rua Professor Hilário, em Reguengos de Monsaraz, uma vez que continua por resolver, passados seis 
meses, seria após a intervenção em Santo António do Baldio, pois estavam a cumprir um plano de intervenção, no 
entanto, não haverá muito mais tempo para desculpas até ao início do inverno, pelo que, gostariam de saber o ponto da 
situação relativamente a esta situação e a outras, mas esta de alguma forma até foi fácil de localizarem porque é uma 
das situações que vem referenciada na ata do passado dia 1 de março de 2023, a qual vem para aprovação na 
presente reunião.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Estacionamento na Rua Conde de Monsaraz, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para perguntar 
ao Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, se existe alguma informação e para 
quando a reposição da normalidade do estacionamento na Rua Conde Monsaraz, em Reguengos de Monsaraz, pois 
era uma das zonas que tinha sinalizado como resposta à falta de estacionamento que a Senhora Presidente da Câmara 
Municipal referiu, no entanto, estão várias obras a decorrer, têm também nessa mesma Rua uma esplanada a funcionar 
o que torna o espaço ainda mais reduzido, questionando se existe algum tipo de proposta por parte dos Serviços de 
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Trânsito, ou, se sabe quando é que voltará à normalidade aquele troço de apoio àquilo que é a falta de estacionamento 
não pago do centro da Cidade.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, na Freguesia de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para perguntar 
ao Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, qual o ponto da situação da Regeneração 
Urbana no Bairro do Outeiro, na Freguesia de Monsaraz, se já existe alguma resposta relativamente a este aspeto, pois 
tinham falado na possibilidade de ser através dos serviços do próprio Município ou se está a pensar em se avançar com 
um novo concurso público relativamente às habitações do referido Bairro, uma vez que caíram dois, devido à falta de 
resposta por parte dos empreiteiros, pelo que gostariam de saber se já existe algum desenvolvimento.  ----------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Habitações no Bairro de São Pedro, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para 
questionar ao Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, sobre as duas habitações no Bairro 
de São Pedro, em Reguengos de Monsaraz, se já existem novidades e se já existe intervenção a nível da reabilitação 
das mesmas.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Habitações a construir a custos controlados pela Cooperativa de Construção e Habitação Económica Geraldo 
Sem Pavor 

----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para 
questionar ao Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, sobre o ponto da situação 
relativamente às habitações que seria suposto construir a custos controlados, pela Cooperativa de Construção e 
Habitação Económica Geraldo Sem Pavor, tendo sido aprovado por unanimidade, pelo Executivo Municipal, a isenção 
das taxas a esta Cooperativa, uma vez que seria para fazer loteamento e depois habitação a custos controlados em 
parceria com o IHRU - Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana, I.P.. Disse ainda que, passa no local 
diariamente e, de alguma forma, a parte de loteamento parece estar muito adiantada, informando que gostariam de 
saber, ao nível daquilo que são as necessidades de habitação, se existe alguma resposta da parte do Município de 
Reguengos de Monsaraz na parceria com o IHRU - Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana, I.P. e com a 
Cooperativa de Construção e Habitação Económica Geraldo Sem Pavor. --------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Grande Rota do Montado 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para referir 
que, na sequência do que foi dito pela Senhora Presidente da Câmara Municipal da obra da CIMAC – Comunidade 
Intermunicipal do Alentejo Central, para a Ecopista, procedeu a uma chamada de atenção junto do Município de 
Reguengos de Monsaraz para acautelar junto da CIMAC, a salvaguarda de bens e pessoas residentes junto à zona do 
estaleiro da obra de construção da Ecopista, uma vez que os residentes da zona são, diariamente, incomodados com 
fumos, com poeiras e barulho dos camiões de cargas e descargas dos materiais diversos que deixam e alguns dos  
residentes, por vários motivos em várias zonas e com diferentes tipos de condições a nível daquilo que são as suas 
condições de habitação, nomeadamente a questão da poeira uma vez que andam a fazer a massa e a massa é feita 
naquela zona conjuntamente com água e com a terra, não sabendo propriamente o termo técnico, pedindo desculpa, 
mas tem a ver com o aglomerado que deve ser feito para depois criar a pista, havendo muito pó por toda a zona, muita 
poeira e as pessoas até se sentem incomodadas em estender a roupa nas suas casas porque diariamente isto está a 
acontecer. De seguida, pediu à Senhora Presidente da Câmara Municipal, uma vez que disse que os Técnicos da 
Autarquia estão a acompanhar, para que tenham atenção para esta situação e que se salvaguarde, de alguma forma, 
as habitações próximas, junto a este ponto de obra da CIMAC. Disse ainda, saberem que o dono da obra não é o 
Município de Reguengos de Monsaraz, mas terá que acautelar esta situação, junto a quem de direito, uma vez que é 
parte integrante daquilo que é a candidatura.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Falta de água em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para 
questionar o ponto da situação e o que se passa com a falta de água, referindo que já saiu uma informação no 
facebook a qual teve oportunidade de ver, mas perguntou ao Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco 
José Cardoso Grilo, o que verdadeiramente aconteceu. Mais disse que, souberam que houve uma rotura de água que 
obrigou a alguns dias de trabalho por parte da equipa de intervenção, mas gostariam de saber o ponto da situação, de 
viva a voz, uma vez existe o comunicado no facebook, mas, pensa que é sempre importante neste fórum informarem os 
munícipes relativamente aos problemas que acontecem.  -----------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Festividades em simultâneo em algumas localidades do concelho de reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para deixar um 
alerta generalista, não entrando em pormenores, para o desagrado que o calendário cultural está a provocar em várias 
localidades do concelho de Reguengos de Monsaraz, a questão da sobreposição de alguns eventos, já sendo mais do 
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que um, nas pequenas associações, coletividades, comissões de festas que trabalham todo o ano para a realização 
das suas festas locais e tradicionais, exigindo ao Executivo Municipal que efetivamente as oiça e que se procure, em 
conjunto, encontrar as melhores soluções, sendo que, uma vez por inexperiência passaria, mas duas, três, quatro, já 
começa a parecer que têm que parar e olhar para o que está a acontecer, demostrando algum respeito por estas 
pessoas, pelo seu trabalho, pelo esforço e pelo amor àquilo que é o trabalho das suas localidades por todo o concelho.   
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Resposta ao Comunicado à População, referente à Higiene Pública 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para referir 
que, indo de encontro ao último “Comunicado” da Senhora Presidente da Câmara Municipal, informou que as 
Vereadoras da bancada do Partido Socialista enviaram um email no passado dia 18 de agosto, pedindo informação 
relativamente a vários dos aspetos abordados pela Senhora Presidente no seu comunicado, acrescentando que muito 
lhe apraz que as situações tenham sido resolvidas, mas têm algumas coisas que gostariam de dizer relativamente ao 
“Comunicado”, uma vez que o teor do mesmo lhes fora feito chegar como resposta àquilo que foram as preocupações 
apresentadas no referido email do passado dia 18 de agosto, através de email enviado pela Senhora Presidente da 
Câmara Municipal, no dia 23 de agosto, solicitando que os mesmos fiquem anexos à presente ata. Referiu, de seguida, 
que algumas das situações reportadas é procedimento habitual e normal e outra coisa não seria de esperar, 
nomeadamente, os planos de desratização e desbaratização e muito bem a Senhora Presidente da Câmara Municipal 
fez questão de dizer, que é um trabalho complexo e demorado devido à quantidade de equipamentos e de caixas que 
existem em todo o Concelho e nos vários equipamentos do Município de Reguengos de Monsaraz, agradecendo por 
terem enviado toda a informação e a listagem, nomeadamente, até muito especificamente dizendo o número de caixas 
e tudo mais, o que estava distribuído por todos os equipamentos, mas relativamente à questão da desbaratização e ao 
facto dos blatídeos, ou as famosas baratas que se encontravam mortas na via publica, referiu que continuam a receber 
informação que as mesmas continuam a aparecer na via pública, vivas e bem vivas. Mais disse que, sabem que são 
pragas muito difíceis de controlar porque as que se veem à superfície são uma mera amostra daquilo que acontece por 
baixo das casas e nas infraestruturas públicas, nomeadamente nos esgotos e eles continuam bastante ativos e têm 
pessoas que continuam a fazer chegar reporte relativamente ao facto de terem as mesmas dentro de casa e ser muito 
difícil de as combater, pois são animais com bastante resistência, e como tal agradecem que continuem a manter a 
atenção, conforme têm estado a fazer até agora, e eventualmente perceber junto às zonas que já tinham sido 
identificadas, a necessidade de voltar a falar com estas pessoas e perceber o que está a acontecer. De seguida, 
lembrou que o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho tinha referido numa reunião, do 
reforço que havia sido feito, há cerca de um mês, quando as pessoas teriam comunicado do aparecimento das baratas, 
reforço este que também foi referido pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito 
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Prates, que sempre que for necessário, a Câmara Municipal atua, sempre que há um foco identificado e acham que é 
essa obviamente a resposta a ter. No entanto, como já anteriormente afirmaram, as situações reportadas foram 
posteriores a essa informação. Referiu que é da sua competência, mas sobretudo obrigação alertar o Executivo 
Municipal das necessidades que lhes são reportadas e que neste caso consideram urgentes. Não podem esquecer que 
a realização de eventos de grande dimensão no centro da cidade, com ligações de esgoto temporárias e com vários 
armazéns de apoio aos diversos participantes podem provocar este tipo de situações, pois ao que sabem e veem, os 
“blatídeos” não são os que normalmente surgem nas suas casas e podem ter sido transportados para cá das mais 
diversas formas. Mas deixam claro que sabem do esforço dos serviços municipais em acautelar a limpeza de ruas após 
as iniciativas festivas, eventualmente o procedimento adotado foi insuficiente. De seguida, e continuando a acompanhar 
o documento enviado pela Senhora Presidente da Câmara Municipal e exposto nesta reunião como “Comunicado à 
População”, relativamente à questão dos dejetos das aves, afirmou terem chamado a atenção para esta situação, na 
zona circundante da Igreja, a Senhora Presidente informou que já foi desenvolvido trabalho. A Senhora Vereadora 
referiu que junto à Rua Primeiro de Maio é um local que tem que ser intervencionado a miúde, porque efetivamente na 
presente data estacionou o carro naquela zona e o passeio está muito melhor, mas infelizmente volta a estar sujo, 
porque efetivamente o número de aves ali, nomeadamente pombos, é assustador. Relativamente à Rua Joaquim 
Agostinho, em Reguengos de Monsaraz, junto à Escola Primária, existem três estabelecimentos de ensino, uma creche, 
um jardim de infância e um estabelecimento de primeiro ciclo, para além da zona residencial, em que à noite, quem se 
deslocar àquele local por volta das 20 horas, verifica as aves a regressarem às árvores e são às centenas, fazendo 
dejetos por todo lado. Mais disse que, no Comunicado há a indicação da Senhora Presidente da Câmara Municipal que 
nos dias 11 e 14 de agosto do corrente ano de 2023 teriam sido feitas as limpezas, no entanto, a Senhora Vereadora 
afirmou ter passado nesse local no dia 24 de agosto, durante a manhã, e andavam as várias equipas de pintura a 
raspar as paredes para proceder à pintura dos muros da escola e afirma que os dejetos ainda lá estavam, agora com 
pintura em cima, e fazendo-se uma limpeza a seco será retirada grande parte do que estava, mas junto ao 
estabelecimento de ensino que, neste momento, está inativo por período de férias, a preocupação é uma, mas quando 
tiverem as crianças naqueles espaços obviamente que esta limpeza terá que ser feita de outra forma e um controle de 
outra forma, embora saibam que aquelas aves, terminado o período de calor, eventualmente, poderão migrar e a 
situação poderá ficar um pouco menos preocupante. Relativamente à questão da lavagem dos pavimentos, a Senhora 
Presidente da Câmara Municipal fez referência, e bem, à questão da gestão da água e ao momento em que se 
encontram. A Senhora Vereadora prosseguiu referindo que, a gestão de recursos seja de que ordem for, devem ser 
sempre uma questão de bom senso e a gestão da água obviamente não é exceção e a preocupação com a situação da 
sujidade provocada pelos dejetos das aves também não, tratando-se de uma preocupação sobretudo de saúde pública 
e não de embelezamento da via, como refere o Comunicado, não sendo essa a priorização que é feita para o caso, mas 
tendo sim a ver com questões de saúde pública. Quanto à referência ao Programa Nacional para o Uso Eficiente da 
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Água, nomeadamente as medidas 26 e 27, Lavagem de pavimentos, destacam que o mesmo plano indica a devida 
adequação das medidas na lavagem de pavimentos e que o mesmo plano refere na página 36, medida 29, Proibição de 

utilização de água do sistema público de abastecimento na lavagem do pavimento. Refere, também, que não existem 
dificuldades tecnológicas nem funcionais na implementação desta medida. Existem duas versões do documento, uma 
mais antiga de 2001 e uma mais recente de 2011, elas são complementares porque uma tem muito mais informação e 
diz “em termos ambientais a medida apresenta benefícios ao nível da redução dos volumes de água e de águas 

residuais não implicando quaisquer inconvenientes. Se o período em que não é feita a lavagem por prolongado, podem 

em determinados locais surgir problemas de saúde pública, estima-se aceitabilidade social reduzida a esta medida”. 
Quem redigiu o plano prevê situações limite que colocarão em causa a saúde pública, mas a situação não surgiu no 
verão, no entanto, as elevadas temperaturas vieram agravar esta situação. Relativamente à questão da Praça da 
Liberdade, alertaram para a falta de lavagem, referindo que não se recorda, desde que a mesma está em 
funcionamento pleno, que tenha havido uma lavagem a todo o espaço de forma uniforme, podendo ter sido feita em 
tempo de obra, mas posteriormente não se lembra e a sujidade era de tal forma que resolveram alertar para a situação 
porque sabem que sujidade equivale a pragas e é um ciclo vicioso nestas situações. Afirmou que alertaram para a 
situação e a resposta foi de que iriam ser feitos esforços neste sentido e o que pode dizer é que a lavagem feita no dia 
23 de agosto foi meramente água e não houve muito mais do que isso, essa sim não passou de mera ação de 
cosmética para calar as Vereadoras, mas sobretudo para calar os munícipes. Entretanto, souberam e viram que, 
durante o dia anterior, 28 de agosto de 2023, a limpeza foi reforçada, embora tardia, mas obviamente esperam que não 
seja a única limpeza que vá ser feita durante o decorrer do verão. Mais disse que, percebem a questão da gestão da 
água, mas tem que haver um equilíbrio entre a questão de gestão de água e o local onde todos os dias veem crianças e 
famílias a frequentar o espaço e que, sobretudo, as crianças brincam no chão e na fonte com o jogo de água, como tal, 
referiu que há que acautelar esta situação. No que respeita aos contentores, lembrou que a consulta prévia para a 
limpeza de contentores é de maio de 2023, sendo uma grande coincidência, iniciarem a lavagem a 17 de agosto, um 
dia antes do envio do email das Senhoras Vereadoras com as várias preocupações a 18 de agosto, mas infelizmente 
esse início ainda não se reflete no que encontram no dia a dia e tem passado por vários locais e está a falar de muitos 
contentores e moloks, mas irão dar tempo ao tempo, verificando que se iniciou agora a campanha de verão e esperam 
que seja concluída por todo o Concelho.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Resposta da Senhora Presidente à intervenção da Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para responder às 
intervenções da Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, começando pela questão da água, 
relembrando a Senhora vereadora que o responsável é o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, e referir que 
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houve uma rotura de enormes dimensões, que acontece e tem que ser tem que ser resolvida. De seguida, aproveitou 
para manifestar, desde já, o agradecimento e o maior respeito pelos funcionários municipais, porque tem indicação por 
parte do Senhor Engenheiro Dário Velho que foram, absolutamente, incansáveis. Mais disse que, é preciso que quando 
falam nas questões saibam exatamente do que estão a falar antes de se dizer que demorou tempo demais e que não 
deveria ter demorado tanto tempo, pelo que, no dia anterior, consideraram que a população deveria saber o que 
aconteceu e sobretudo da enorme complexidade desta rotura, e procederam à informação online, que passará a ler 
para quem não tenha redes sociais, pois nisso concorda com a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena quando afirma que este é o fórum certo para informarem os munícipes, passando à leitura do documento: 
“Devido a uma rotura de grandes dimensões, derivada da materialidade da rede de abastecimento de água, fibra ou 

cimento, houve a necessidade de substituir um troço de rede altamente deficitário contra à sua resistência hidráulica, 

este fato foi detetado pelas equipas técnica e operacional do Município de Reguengos de Monsaraz após a abertura 

das valas para tratamento dessa mesma rotura”, ou seja, o problema não se deveu apenas à rotura, mas também à 
necessidade de substituição da materialidade naquele troço. Continuou a leitura do documento, “Perante o cenário 

detetado, houve a certeza absoluta da necessidade de garantir a qualidade hidráulica do troço e da qualidade da 

água…”, ou seja, se não fosse substituído a qualidade da água para aqueles munícipes não estava assegurado e é 
preciso tomar uma decisão com bom senso, ou se repara a rotura e continuam na mesma ou então se faz o trabalho 
como deve ser e crê que todos assumiriam a mesma posição. A Senhora Presidente da Câmara Municipal retomou a 
leitura do documento, “Perante o cenário detetado então houve a certeza da necessidade de garantir a qualidade 

hidráulica do troço e a qualidade da água, pois somente desta forma se poderia garantir a manutenção da rede de 

abastecimento e a qualidade nas zonas agora impedidas momentaneamente de possuírem água nas suas habitações. 

Temos noção de que o tempo que necessitou a reparação da rotura, mas com esta intervenção ficaram acauteladas as 

normais variações de pressão dentro da rede de abastecimento de água”, portanto passou a ser um tubo PVC. A 
Senhora Presidente da Câmara Municipal continuou a leitura do documento, “Adicionalmente à fragilidade da rede a 

existência sobre esta da rede elétrica levou a que a escavação fosse realizada com especial cuidado, por um lado para 

salvaguardar a segurança dos operacionais envolvidos na intervenção e por outro para assegurar a continuidade do 

fornecimento da energia elétrica”, ou seja, mais uma especificidade que obrigou com que esta reparação efetivamente 
demorasse mais tempo, porque senão ficavam sem água e sem luz. A Senhora Presidente da Câmara Municipal 
continuou a leitura do documento, “Nesta operação estiveram envolvidos 10 operacionais, dois equipamentos de 

escavação e dois camiões”, ou seja, é preciso de facto saber destas questões e por isso é que foram transparentes 
com os Reguenguenses no dia anterior, para que se perceba a dimensão desta intervenção e percebendo isso 
percebe-se também o tempo e a morosidade da mesma. “Devido à particularidade da operação tomámos a decisão de 

suspender os trabalhos à meia-noite de domingo…”, tomou o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho e o Senhor 
Engenheiro Dário Velho, “…para segunda-feira, para evitar a produção de ruído que certamente seria uma fonte de 
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mais desconforto para os moradores no local por si já afetados pela suspensão do fornecimento de água”, ou seja, 
havia a possibilidade de se continuar a trabalhar durante a noite, mas entenderam que o prejuízo era superior ao 
benefício. “Compreendemos obviamente que a situação teve um impacto muito considerável naquilo que é a 

normalidade do quotidiano das pessoas, mas foi, contudo, resultado de uma situação inesperada sem qualquer 

possibilidade de antecipar esta atuação”. De seguida referiu que, no dia anterior, decorreram os trabalhos de ligação do 
último ramal domiciliário a refazer e não tiveram nenhuma indicação, de não estar então normalizada esta questão da 
água naquele troço que teve que ser intervencionado. Disse ainda que, da parte do Município de Reguengos de 
Monsaraz deixam o devido pedido de desculpas à população, mas também a devida explicação e acima de tudo, 
reforçou o extraordinário trabalho dos operacionais, que trabalham horas e horas a fio, em condições nada fáceis, uma 
vez que estão a falar de roturas, buracos no chão, portanto não são condições obviamente nada fáceis e que tudo 
fazem para que dentro do menor curto espaço de tempo, todos tenham a normalidade, deixando um agradecimento aos 
operacionais e técnicos envolvidos neste complexo trabalho. De seguida, referiu que esta questão, deixou de ser uma 
questão, portanto, é uma não questão, e afirmou, pedindo permissão à Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado 
Fama Lucena, como outras que são também não questões, com todo o respeito. Seguidamente, referiu que este 
comunicado advém diretamente de uma resposta às Senhoras Vereadoras do Partido Socialista, porque com toda a 
honestidade se esqueceu de colocar a questão, antes da reunião iniciar, se davam autorização para dizer que tinham 
colocado esta questão, mas como não o fizeram, não disse que tinham colocado as questões e é só por isso. Referiu 
que já iniciaram a alguns dos trabalhos há algum tempo, deixando a nota e justificando às Senhoras Vereadoras numa 
questão que colocaram por email, enviaram esta resposta em conjunto com os contratos que já assinaram e crê que 
receberam todos esses anexos, considerando que foi uma resposta muitíssimo completa para que não restassem 
dúvidas. Referiu, de seguida, que a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena começa por assumir 
que a questão referente às baratas, a desbaratização, é um trabalho complexo e demorado, com a qual a Senhora 
Presidente referiu estar de acordo; disse também a Senhora Vereadora que estão a trabalhar no plano normal, com o 
que também disse concordar, a Senhora Vereadora disse que as pragas são difíceis de controlar, concordando também 
a Senhora Presidente e quando refere que, sempre que há necessidade fazem um reforço, ao que, igualmente, 
concorda com a Senhora Vereadora, pelo que, agradeceu o reforço que fez ao comunicado que a Senhora Presidente 
da Câmara Municipal leu, dirigido aos Reguenguenses e afirma estarem de acordo em todas as questões. Disse, de 
seguida que, o que o Município pode fazer está a fazê-lo, que é o plano normal em todos os locais que afirmaram e em 
todo o Concelho e está também a reforçar quando isso é necessário. Referiu que, há baratas, elas existem, como a 
Senhora Vereadora também o disse, e mais uma vez estão de acordo, isto é, as baratas existem, são uma praga difícil 
de controlar e o Município está a controlar, não conseguem erradicar as baratas da face da terra, sendo que até se que 
se o mundo acabasse as baratas eram as únicas que sobreviviam, achando que até sobrevivem às questões nucleares, 
pelo que, o que o Município pode fazer é o que está a fazer neste momento, que é ter um plano anual, cumprir o 
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mesmo, estar atento às questões que chegam dos munícipes, às questões que são identificadas pelos técnicos 
também e estando atentos a isso, reforçar cada vez que é necessário, sendo então um trabalho que está a ser feito. 
Relativamente à questão dos dejetos das aves, onde há muitas árvores, há muitos pássaros, onde há muitos pássaros 
naturalmente há dejetos e quando chegou o email das Senhoras Vereadoras, já tinham efetuado a lavagem ou 
trabalhos nesse sentido, referindo que tem indicação do Senhor Chefe de Gabinete que já houve novamente lavagens 
posteriormente ao dia 18 de agosto, mas o que é facto é que, não só nessa lavagem como noutras, o Executivo 
Municipal, não tem que estar à espera dos emails das Senhoras Vereadoras, sendo que, por vezes acontecem 
coincidências de datas, e ainda bem ela acontece porque só significa que estão todos atentos, no entanto, a insinuação 
quase assim velada, pois afirma vir da Psicologia e sabe o que são mensagens subliminares, essa mensagem quase 
velada de que o Executivo Municipal atua em como que reação, afirma não a comprar de todo, pois estão a fazer o 
trabalho que lhes compete. Ainda, relativamente aos dejetos das aves, continuarão o trabalho com muita atenção àquilo 
que referiram que é a questão do uso eficiente da água, obviamente que há exceções na norma e exceções nesse 
documento que a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena escalpelizou, no entanto, também têm 
que ter bom senso até relativamente àquilo que são as exceções e sabem que não podem gastar água, achando que 
isto é óbvio. Mais disse que, sabem que não podem colocar em causa a saúde pública, pois é óbvio que aquilo que têm 
que fazer é encontrar o equilíbrio porque só conseguem acabar com o problema dos pássaros nas árvores e o 
consequente “cocó” dos mesmos, de duas formas, ou cortam as árvores ou matam os pássaros, mas como nenhum 
está interessado nessa solução, o que têm que fazer é encontrar um equilíbrio entre aquilo que é a saúde pública, a 
higienização dos espaços e o uso eficiente da água numa zona onde efetivamente não a podem gastar. Não podem 
passar a vida a dizer aos agricultores e aos munícipes para terem muito cuidado e a fazer campanhas inclusivamente 
na escola primária, com os meninos, como campanhas de prevenção no que diz respeito ao gasto excessivo da água e 
depois andarem a limpar todos os dias ou todas as semanas o “cocó” dos pássaros. Referiu que, com toda a 
honestidade, também lhe parece que sendo um problema que estão a tratar, ao qual estão atentos, é um problema que 
é um não problema. Relativamente à lavagem dos contentores, referiu que a consulta pública poderá ser do mês de 
maio de 2023, pois as Senhoras Vereadoras têm conhecimento porque tiveram o cuidado de lhes enviar o contrato, 
mas parece-lhe que o mesmo não é do mês de maio. Mais disse que, também é importante que se perceba e que se 
ouça tudo para quando vão rebater e argumentar o façam com justiça, afirmando que queriam ter começado a 
intervenção nos contentores muito antes, mas o que lhes deixaram foram carros do lixo com 40 anos e sem dinheiro 
para comprar carros do lixo novos, pelo que, têm intenção de ir para o terreno todos os dias e não podem porque mais 
uma vez o carro está variado, referindo que disse às Senhoras Vereadoras, tal como disse aos Reguenguenses, que 
não saíram mais cedo para lavar contentores como têm noção que o deveriam ter feito, pois sabem muito bem o que 
estão a fazer, não conseguiram porque não tinham carro, porque o mesmo está permanentemente avariado como as 
Senhoras Vereadoras sabem e como os Reguenguenses e os munícipes também sabem. Relativamente à questão de 
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não se refletir ainda a lavagem dos 640 contentores, são muitos, a Senhora Vereadora diz que não se reflete, mas 
depois, imediatamente à frente afirma e assume com razão, que são muitíssimos, são 640 contentores e moloks no 
Concelho inteiro, afirmando que haverão zonas onde efetivamente já se nota e outras onde se vai notar hoje, amanhã, 
depois de amanhã, até acabar a empreitada. Mais disse que, a verdade é querer deixar, mais uma vez, uma palavra de 
apreço, aos funcionários, às pessoas que andam a lavar contentores há duas semanas pelo menos, e não digam que 
não se nota nada, não se reflete porque é um trabalho muitíssimo difícil como todos imaginam, pelo que acha um pouco 
injusto dizerem que não se reflete o trabalho da lavagem de contentores, repetindo, no entanto, que são 640, pelo que, 
é normal que nalgumas zonas já se note mais do que outras porque efetivamente nós não conseguem lavar os 640 
contentores todos ao mesmo tempo. Relativamente à Praça da Liberdade, a Senhora Presidente da Câmara Municipal 
disse que, desde que a mesma está aberta ao público, nunca tinha sido lavada, agradecendo, também, muito essa 
sinceridade e essa honestidade. Nunca tinha sido lavada, aquilo que fizeram ou vêm fazendo é sensibilizar os 
proprietários na Praça para que o vão fazendo, alguns fazem mais vezes, outros fazem menos, é uma questão e os 
proprietários dos estabelecimentos na Praça da Liberdade são as melhores testemunhas de que falam nisto muitas 
vezes e que é uma preocupação do Executivo Municipal, desde há muito tempo, pelo que, mais uma vez, não foi 
precisa a preocupação por email das Senhoras Vereadoras, acreditando que também fosse uma preocupação quando 
ainda não eram Vereadoras, olhar para a Praça sem nunca ter sido limpa nem lavada, mas aquilo que acha que é 
importante é que isto está a acontecer, aconteceu no dia anterior, e conversou com o Senhor Vereador António Manuel 
Boto Fialho, que estava de férias na altura, para que seja planificado e tem a certeza absoluta que o Senhor Vereador 
está a tratar disso com a sua equipa. Mais disse que, estão a lavar a Rua do Comércio, tinham tido uma intervenção na 
madrugada de há três dias, na Rua da Igreja, designadamente para limpeza dos pitonados e esta limpeza está a ser 
feita e mais uma vez agradecem o email, tendo tido a oportunidade de colocar isso também na resposta, referindo que 
todos têm a mesma preocupação, e a preocupação do Executivo Municipal com o Concelho e com os munícipes é uma 
preocupação comum, mas garantiu que, em nome do Executivo Municipal, a todos os munícipes e a todos os 
Reguenguenses que o trabalho está a ser feito, as questões de saúde pública estão absolutamente acauteladas, a 
saúde pública está diretamente sobre a sua alçada, podendo deixar essa garantia e essa palavra de honra que as 
questões de saúde pública estão acauteladas e que estão obviamente a trabalhar, não como podem mas como tem que 
ser e como deve ser. Referiu ainda que, têm plena confiança no trabalho que estão a fazer, no trabalho de limpeza, no 
trabalho de desinfeção e naquilo que é a proteção da saúde pública dos Reguenguenses e que não fique dúvida 
absolutamente nenhuma relativamente a isso, claro que a preocupação com a limpeza é normal, mas efetivamente as 
Senhoras Vereadoras podem estar tranquilas porque o Executivo Municipal em funções está a desempenhar o seu 
trabalho muito bem. Mais disse que, existem outras questões, mas que o Senhor Vice-Presidente e Senhor Vereador 
responderão.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Resposta do Senhor Vice-Presidente à intervenção da Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena 

----- Usou a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, começando por 
cumprimentar todos os presentes, bem como, acompanha a reunião via streaming. De seguida, e respondendo às 
questões colocadas pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, referiu que a reposição do 
betuminoso na Rua Professor Hilário, em Reguengos de Monsaraz, vai ser visível uma intervenção dos serviços do 
Município e uma empresa contratada para o betuminoso a quente nos meses de setembro e outubro do corrente ano de 
2023, e pensam que com essa intervenção venham a colmatar praticamente a totalidade dos espaços que estão por 
intervir em todo o Concelho, evidentemente que vão sempre surgindo uns novos, mas para esses já têm uma nova 
solução para os mesmos para conseguirem resolver com uma atuação imediata e reparação da intervenção para que 
não surjam mais ou que não esteja durante muito tempo o pavimento por intervir. Em relação ao loteamento a cargo da 
Cooperativa de Construção e Habitação Económica Geraldo Sem Pavor, referiu que já têm projetos de arquitetura e 
alguns destes já têm especialidades e prevê-se que o início da obra seja ainda neste ano de 2023, sendo que estão a 
falar do Loteamento da Junqueira. Em relação à Rua Conde Monsaraz, em Reguengos de Monsaraz, referiu que não 
tem em mente a previsão correta do final da obra, mas crê que seja até final do mês de outubro do corrente ano de 
2023, podendo confirmar junto dos serviços se a obra mantém esta previsão, esperando que assim aconteça porque 
era uma situação de curto prazo e não de médio e longo prazo a intervenção naquele local, afetando assim o menos 
possível o estacionamento na referida Rua, conforme mencionou a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Fatacil’2023 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal, Anabela Capucho Caeiro, começando por 
cumprimentar todos os presentes, bem como, quem acompanha a reunião via streaming. Referiu que esteve a ouvir 
com atenção, obviamente aquelas que são as preocupações das Vereadoras do Partido Socialista que já tinham sido 
discutidas e sendo algumas delas temas mais relacionados com a área de formação da Senhora Vereadora Esmeralda 
Maria Rosado Fama Lucena, em que a mesma os expôs e voltará de novo aos mesmos, mas gostaria de primeiro dar 
uma nota que tem a ver com a Fatacil 2023, que decorreu em Lagoa, de 17 a 28 de agosto do corrente ano de 2023 e 
relativamente à presença de Reguengos de Monsaraz na mesma, naquela que é um dos maiores eventos do sul do 
País, de promoção, não só dos territórios, mas principalmente à questão económica, na qual teve o privilégio de estar 
presente e reconhecer que é de facto, um esforço que devem fazer e quando diz devem, é o entendimento da bancada 
do Partido Socialista naquilo que são este tipo de feiras e promoção, mas ainda assim saber reconhecer a importância 
de Reguengos de Monsaraz ter estado presente neste certame.  --------------------------------------------------------------------------  
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----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Questões apresentadas pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal, Anabela Capucho Caeiro, que, referindo-se às 
questões apresentadas pela Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, gostaria de referir que tem a 
ver com a expressão “não há não questões” dita pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, afirmando que nem 
ela, nem a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena se levantam de manhã a inventar coisas, 
quando se sentam nesta mesa, neste papel, não trazem “não questões”. Afirmou que compreende que, o Executivo 
Municipal, muitas vezes, não goste de ouvir aquilo que as Vereadoras estão a dizer, mas compreende, porque é 
desagradável, porque sabe que estão a fazer o melhor que podem, porque toda a gente faz o melhor que pode e às 
vezes estar a ser posto em causa o trabalho, referindo que acredita que custe, tal como também às Vereadoras custa 
ouvir quando é posto em causa o trabalho de vários anos, afirmando que custa, mas não há “não questões” como 
afirmou a Senhora Presidente da Câmara Municipal. Disse ainda que, mesmo não sendo psicóloga também sabe o que 
são mensagens subliminares, afirmando, de novo, que não há “não questões”, uma vez que trazem para as reuniões o 
que lhes é reportado. Disse ainda que, há umas reuniões atrás foi acusada de gerar o pânico, em trazer coisas que não 
sabia, que não correspondiam à verdade e também já lhe foi dito que a oposição é uma aprendizagem, e afirmou ser 
verdade, e a partir desse dia aprendeu, pelo que, não reporta nada sem fotografias, sem saber em concreto, sem 
verificar, porque não quer trazer “não questões”, muito menos provocar pânico na população. Referiu que, aquilo que a 
Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena apresentou em termos de limpeza, em termos de 
problemas com baratas, é grave e acreditam que estão a fazer os planos e agradecem, afirmando que, aquilo que são 
os planos anuais, normais e regulares, tendo-lhes sido dado a conhecer os elencados, afirmando conhecer apenas 
alguns, ficando, desta forma, a conhecer melhor o assunto. Mais disse que, o que estão a pedir é que seja tomada uma 
posição de excecionalidade, porque são imensas mensagens, fotografias e emails que recebem, não são “não 
questões”, referindo não ter acordado a pensar em baratas, pois quando vieram discutir este assunto é porque lhes foi 
reportado, da mesma forma que lhes mandam as fotografias. Disse ainda, lamentar que não são “não questões” e 
afirma que reconhecem a dificuldade do trabalho e reconhecem a importância de poupar a água, é algo que é da 
responsabilidade de todos e o que pedem é um equilíbrio entre o que é um uso devido da água e a questão da higiene 
pública que pode levar a situações desagradáveis, ninguém pede, para embelezamento. Mais disse que, todos 
gostariam de ter uma cidade muito bonita, mas terão que ter peso, conta e medida, afirmando que a sua preocupação 
não é o embelezamento ou não é a preocupação primeira, tendo em conta a situação, mas tem que haver um equilíbrio 
e efetivamente há muitas queixas da falta de higiene nas ruas, da mesma forma e que já falou em relação à situação da 
Pedra Escorregadia, já perceberam que vai haver uma atuação, deixa de ser assunto para discutir agora visto estar a 
ser trabalhada. Mais disse que, o papel das Vereadoras não é falar em situações que não fazem sentido, pois se as 
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trazem é porque fazem todo o sentido. Mais disse que, agradecem a atenção do Executivo Municipal porque têm a 
obrigação de dar essa resposta a quem confia nas Vereadoras e a quem lhes reporta as situações para darem a 
conhecer, sendo essa a obrigação das Vereadoras. Relativamente a outra situação, que tem a ver de forma concreta 
com as festas e com o facto de elas colidirem nas datas, recordando que há um há um ano atrás, falou um pouco sobre 
este assunto com a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates ou com o Senhor 
Vereador António Manuel Boto Fialho, e terem até comentado que efetivamente não há fim de semana para tanta festa, 
tem consciência que abordaram esse tema, mas na opinião das Senhoras Vereadoras terá de haver algum cuidado em 
termos de calendarização, principalmente no que respeita às festas tradicionais, mais concretamente as Festas do 
Telheiro, porque há um ano atrás, entenderam o papel da Junta de Freguesia e cada junta deve ter o seu dinamismo e 
acha que é importante que o faça, no entanto, o que se pede é que tentem encontrar uma data alternativa que não 
colida com as festas tradicionais das aldeias, porque as Associações do Concelho, tal como o Executivo Municipal 
sabe, até pelo apoio que permanentemente lhe tem que ser dado, que poderá até ser verificado nos pedidos de apoio 
que surgem nas ordens de trabalho das reuniões de Câmara feitos por essas Associações, pelo que, tem havido 
sempre um esforço do Município de Reguengos de Monsaraz de ajudar estas Associações, logo não podem de alguma 
forma ajudar e depois não acautelar, porque estas festas tradicionais são efetivamente o momento em que as 
Associações têm de juntar pessoas e de ter alguma receita que pode ser uma lufada de ar fresco para concretizarem os 
planos anuais de atividades. De seguida, pediu o favor, de forma muito concreta, para que se pense antes de agendar 
uma data para realização de um evento que coincida com a Festa anual do Telheiro, porque para aquela população faz 
diferença, deixando o apelo.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Resposta da Senhora Presidente à intervenção da Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia Chilrito da Silva Prates, para responder às 
intervenções da Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro, referindo que continua a achar que a Senhora 
Vereadora gasta o seu tempo a dizer o que já está dito e a tentar entrar em conflito com a Presidente da Câmara 
Municipal, afirmando que não vai obviamente responder-lhe conforme já tinha dito na reunião passada que não o fará.  -  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro, para referir que acha que 
merece dar uma resposta em relação à afirmação da Senhora Presidente da Câmara Municipal.  -------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates para referir que a 
Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro tem todo o tempo para fazer aquilo que mais gosta de fazer nas reuniões 
de Câmara que é confrontar a Presidente da Câmara Municipal e não trazer assuntos de interesse para os 
Reguenguenses, sendo certo que já todos perceberam isso.  ------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Resposta da Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro à intervenção da Senhora Presidente Marta Sofia da 
Silva Chilrito Prates 

----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro, referindo que não tem 
interesse nenhum, e já foi acusada do mesmo na última reunião da Câmara Municipal, de entrar em conflito com a 
Presidente da Câmara Municipal, afirmando que tem mais do que fazer do que entrar em conflito com a Senhora 
Presidente e garantiu que trazer o assunto das baratas, da falta de higiene, da falta de limpeza ou das festas 
coincidirem, se a Senhora Presidente entende que isso não são assuntos ou são assuntos menores, pede que acredite 
que não tem a ver com ataque à Presidente da Câmara Municipal pois não tem interesse nenhum nesse tipo de conflito, 
sendo que até se considera uma pessoa pouco conflituosa. Mais disse que, é desrespeitoso dizer que aquilo que a 
Vereadora trás para a reunião de Câmara não é de interesse. Mais afirmou que, nos dias anteriores a esta reunião da 
Câmara Municipal esteve a trabalhar e a ler toda a documentação, e imagina que a Senhora Presidente também o 
tenha feito quando tinha o papel que ela própria tem agora, de Vereadora da oposição, e ao ouvir a Senhora Presidente 
da Câmara Municipal afirmar que as suas intervenções não têm interesse nenhum para os Reguenguenses, pediu para 
que a Senhora Presidente faça a avaliação que entender pois ela já fez essa mesma avaliação e acha que têm 
interesse as intervenções, pois, com a maior humildade tenta responder e respeitar aqueles que a elegeram e trazer os 
assuntos que lhe pedem que sejam apresentados e que é de importância, mas se a Senhora Presidente da Câmara 
Municipal achar que não é assim, afirma uma vez mais que não entrará em conflito pois não tem interesse nenhum, 
nem pessoal, nem profissional, desejando-lhe que corra tudo pelo melhor, e afirmando que quem a conhece sabe o que 
está a dizer.   ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Regeneração Urbana no Bairro do Outeiro, na Freguesia de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, começando por 
cumprimentar todos os presentes, bem como, quem acompanha a reunião via streaming. Referiu que tem algumas 
questões para responder, começando em primeiro lugar pelo assunto do Bairro do Outeiro, na Freguesia de Monsaraz, 
do Programa 1.º Direito, mais precisamente os concursos públicos para a construção de duas habitações, sendo mais 
precisamente, mais quatro habitações como já tinham falado, foram subdivididos para tentar que haja interessados, 
acrescentando as comunicações internas estão feitas e os concursos irão abrir em breve.  ---------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Habitações no Bairro de São Pedro, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para referir que as duas 
habitações no Bairro de São Pedro, em Reguengos de Monsaraz, a obra já deveria ter iniciado, mas não começou 
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porque o empreiteiro tem até ao final do presente mês, mais precisamente até 31 de agosto de 2023, para entregar o 
Plano de Segurança e Saúde, sendo que está para breve.  ---------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Pragas em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para referir que, em relação 
às pragas, e refere pragas porque no decorrer do presente ano já lhe foram comunicadas e foram tratadas diversas 
pragas, de ratos, de formigas, de carraças em sítios inusitados e de baratas, sendo ao todo um total de 4 pragas. De 
seguida, referiu que a alusão às pragas virem pelas Festas de Santo António disse não defender este princípio, 
afirmando que no centro da Cidade terá que haver um tratamento especial porque há mais restaurantes, há mais vida e, 
provavelmente, só por causa disso terá que haver uma atenção maior, mas de qualquer forma, em relação às pragas 
das baratas já trataram do reforço em praticamente toda a Cidade de Reguengos de Monsaraz, acrescentando que a 
rede é geral, pelo que, as mesmas não ficam apenas por esta zona, e têm tentado tratar em todos os sítios onde as 
mesmas existem.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Limpeza Urbana em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para referir que, a limpeza 
urbana é um assunto inacabado, nunca está completo, sendo sempre necessário mais, referindo que as ruas não são 
bolos de noiva, mas sim locais públicos onde há animais, pragas e pessoas, fatores estes que não podem impedir mas 
somente tratar, tal como, não podem, infelizmente, impedir que haja incêndios e quando estes acontecem terão de ser 
resolvidos, tal como têm que fazer com as pragas. Mais disse que estão atentos e a fazer o melhor que sabem, sendo 
que ainda irão falar com mais especialistas para ver se há alguma coisa que possam fazer mais e melhor caso haja, 
para o qual estão dispostos a fazer sem problema nenhum.  --------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Festas tradicionais no concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para dizer às Senhoras 
Vereadoras que existem 15 localidades no concelho de Reguengos de Monsaraz, o que significa que cada uma faz 
uma festa, totalizando 15 festas tradicionais, querendo dizer que são quase quatro meses, faltando um fim de semana 
para quatro meses de festas, e se fizessem só as do Padroeiro e para não haver repetições durante 4 meses não 
haveria mais festa absolutamente nenhuma senão a festa do Padroeiro nessa localidade. De seguida, referiu que em 
relação às Festas do Telheiro, já, igualmente, falada no ano anterior pelas Senhoras Vereadoras, acreditando que a 
defesa pelas Festas do Telheiro é pela sobreposição com uma iniciativa de uma junta de freguesia, porque existem 
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mais superposições com outras juntas de freguesia às quais nunca ouviu as Senhoras Vereadoras falarem. Mais disse 
que, a posição do Executivo Municipal é exatamente igual para todos e não fazem escolhas, como por exemplo, no 
último fim de semana, decorreram as Festas em Honra de Nossa Senhora do Rosário, em São Pedro do Corval e 
realizou-se também o “Alentejanisses”, no Telheiro. De seguida, deu também como exemplo o fim de semana próximo, 
em que têm o 10.º Aniversário da Biblioteca Municipal de Reguengos de Monsaraz, no dia 1 de setembro de 2023, em 
que tentaram arranjar um programa o menos invasivo possível para outras situações, têm as Festas do Telheiro e têm o 
Festival Street Food. Deu ainda um outro exemplo em que sobrepõem as festividades, que são as Festas da Caridade 
e o Festival do Caracol, a cargo da União de Freguesias de Campo e Campinho. Referiu que, as sobreposições que 
normalmente as Senhoras Vereadoras referem, não sabendo o porquê mas certamente haverá uma explicação para 
isso, mas que desconhece, acontece sempre na altura das Festas do Telheiro, mas conforme referiu existem várias 
sobreposições, porque, felizmente, têm um nível associativo muito dinâmico em que todos pretendem efetuar as suas 
festas, e felizmente, há muita oferta, e o Executivo Municipal apoia a todos e compreendem perfeitamente qual o 
problema do associativismo, porque as associações só terão receitas nos fins de semana das festas tradicionais, o que 
compreende pois, felizmente, têm um Concelho com Associações e Freguesias muito dinâmicas e com o Município de 
Reguengos de Monsaraz, as coletividades, associações e freguesias são totalmente independentes e o Executivo 
Municipal não interfere, minimamente, na gestão das freguesias do concelho de Reguengos de Monsaraz, não havendo 
nenhuma freguesia que os possa acusar de pressão ou ingerência naquilo que é o papel das freguesias e no que é a 
legitimidade que as pessoas que estão nas juntas de freguesias têm, pois é uma legitimidade que lhes é dada pelo 
povo da sua freguesia.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Fatacil’2023 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, para agradecer, de coração, 
as palavras da Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro relativamente à Fatacil 2023, que decorreu em Lagoa, de 
17 a 28 de agosto do corrente ano de 2023. De seguida, o Senhor Vereador deixou um agradecimento aos funcionários 
do Município de Reguengos de Monsaraz, Lavínia Sardinha, Anabela Aranha, João Casinha e Maria de Jesus Gamado, 
que tiveram que passar um tempo fora da família para assegurarem a presença do Município de Reguengos de 
Monsaraz na Fatacil’2023, que, segundo informações dos mesmos correu muito bem e aquando da sua visita disseram, 
exatamente, o mesmo.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Exposição de Pintura “Momentos felizes” de Fátima Magalhães 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que vai estar patente ao público até ao 
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dia 21 de setembro de 2023, a exposição de pintura “Momentos felizes” de Fátima Magalhães, na Galeria de Arte Igreja 
de Santiago, em Monsaraz.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Exposição de Fotografia “João Taborda: Um fotógrafo humanista” de João Taborda 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para referir que vai estar patente ao público de 23 
de setembro a 5 de novembro de 2023, a exposição de fotografia “João Taborda: Um fotógrafo humanista” de João 
Taborda, na Galeria de Arte Igreja de Santiago, em Monsaraz.  ----------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Festas em Honra de São Sebastião, em Telheiro 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, entre os dias 31 de agosto e 3 
de setembro de 2023, realizam-se as Festas em Honra de São Sebastião, em Telheiro, na freguesia de Monsaraz, uma 
organização da Associação de Gerações do Telheiro.  ---------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

2.ª edição do Festival Street Food, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, nos dias 1 e 2 de setembro de 
2023, realiza-se a 2.ª edição do Festival Street Food, no Parque da Cidade em Reguengos de Monsaraz, uma 
organização da Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz.  ------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

AGP (Algarve Grupo de Percussão) – Duo de marimba e vibrafone, em Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, no dia 2 de setembro de 2023, 
realizar-se-á, pelas 20.00 horas, no Parque da Cidade de Reguengos de Monsaraz, pelo Grupo AGP (Algarve Grupo de 
Percussão), a atuação do Duo de marimba e vibrafone, espetáculo inserido no Festival Artes(S)em Palco, uma 
produção da Associação Cultural Bolsa D’Originais.  ------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

“Música com Raízes” - Versátil Ensemble: Voz, Viola Campaniça, Percussão e Oboé 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, no dia 3 de setembro de 2023, 
pelas 19.00 horas, realizar-se-á, no Jardim Público de Perolivas, a atuação do Versátil Ensemble: Voz, Viola 
Campaniça, Percussão e Oboé, espetáculo denominado “Música com Raízes”, inserido no Festival Artes(S)em Palco, 
uma produção da Associação Cultural Bolsa D’Originais.  -----------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos, em Monsaraz 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, entre os dias 7 a 11 de setembro 
de 2023, realizam-se as Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos, em Monsaraz, na freguesia de 
Monsaraz, uma organização da Santa Casa da Misericórdia de Monsaraz e do Grupo de Forcados Amadores de 
Monsaraz.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Festas em Honra de Nossa Senhora do Carmo, em Motrinos 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, entre os dias 15 a 17 de 
setembro de 2023, realizam-se as Festas em Honra de Nossa Senhora do Carmo, em Motrinos, na freguesia de 
Monsaraz, uma organização do Centro de Recreio Popular de Motrinos.  ---------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Colheita de Sangue em São Pedro do Corval 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, no dia 17 de setembro de 2023, 
realiza-se uma colheita de sangue, nas instalações junto à Extensão de Saúde, em São Pedro do Corval, uma 
organização da GOTA – Associação de Dadores de Sangue de Corval – Alentejo.  --------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Quinteto de Metais Alentejanos 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, no dia 30 de setembro de 2023, 
pelas 18.30 horas, realizar-se-á, palco exterior do Centro de Recreio Popular de Motrinos, freguesia de Monsaraz, o 
espetáculo com o Quinteto de Metais Alentejanos, inserido no Festival Artes(S)em Palco, uma produção da Associação 
Cultural Bolsa D’Originais.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Grupo Coral da Freguesia de Monsaraz com o Versátil Ensemble 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho para informar que, no dia 26 de agosto de 2023, 
pelas 22.00 horas, realizar-se-á, no palco exterior da Casa do Cante, em Telheiro, a atuação do Grupo Coral da 
Freguesia de Monsaraz com o Versátil Ensemble, espetáculo que tem como base principal, sobretudo, as tradicionais 
músicas alentejanas, inserido no Festival Artes(S)em Palco, uma produção da Associação Cultural Bolsa D’Originais. ---  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Festas tradicionais no concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, para deixar uma 
nota em relação às festas tradicionais no concelho de Reguengos de Monsaraz para complementar o que explicou, e 
muito bem, o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho, afirmando que têm muito respeito 
pela preocupação das comissões de festas, que é o fim de semana onde têm mais gente e vão buscar até alguma fonte 
de receita ou a maior fonte de receita ao longo do ano, mas afirma terem o mesmo respeito por todas as comissões de 
festas e por todas as comunidades, sendo igual pelo Telheiro, pela Caridade e por São Marcos do Campo. De seguida, 
referiu que não ouviu a bancada do Partido Socialista preocupada quando com as Festas de Caridade coincidiram com 
o Festival do Caracol, no Campinho, organizado pela União de Freguesias de Campo e Campinho, nem nas festas de 
São Marcos do Campo que coincidiram com a Feira Medieval em Monsaraz, organizada pela Santa Casa da 
Misericórdia de Monsaraz, sendo apenas dois exemplos, no entanto, têm mais, sendo uma preocupação que têm  
porque pensam nisso permanentemente, uma vez que querem, gostavam e desejavam que todos estivessem 
contentes, felizes e confortáveis com as festas e com as datas que cada um escolhe para a realização das mesmas, 
mas, tal como disse o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho e a Senhora Vereadora Anabela capucho Caeiro 
também começou por dizer, que não há espaço temporal para tantas iniciativas e para tantas festas. Referiu que não 
devem discriminar e se é para falarem sobre sobreposições, preocupam-se com o Telheiro, mas o Partido Socialista 
não descure também São Marcos do Campo e Caridade que são assim os dois exemplos mais fulgurais porque são 
festas do Padroeiro ou da Padroeira e coincidiram com organizações de entidades com algum peso, designadamente, 
uma União de Freguesias também e uma Misericórdia. Mais disse, não querer acreditar que se preocupem mais com o 
Telheiro do que com a Caridade ou São Marcos do Campo.  -------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Festas tradicionais no concelho de Reguengos de Monsaraz 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena, para referir que em relação às festas 
tradicionais no concelho de Reguengos a sua opinião foi dita no início da reunião, de forma genérica, porque sabe que 
não é fácil de todo fazer gestão deste calendário, têm noção disto claro. Relativamente às várias questões e também 
sendo assim, vão meter no mesmo “bolo” a situação que aconteceu com o Festival Andanças e as Festas da Cumeada, 
tendo acontecido a mesma situação. Referiu que é um rol de eventos efetivamente complexo em que têm que tentar 
perceber, e o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho também acabou por dizer que, coincidentemente, com o 
Telheiro acontece mais do que uma vez, se calhar é isto que têm que ter em atenção, porque se há vários eventos e 
acontecem sempre alguma coisa naquela comunidade, esta começa a sentir-se cada vez mais encostada contra a 
parede relativamente àquilo que será o fazer as suas festas locais e tem só a ver com isto, porque esses exemplos 
existem por todo o Concelho e não tem a ver com questões partidárias porque, que ela saiba, ainda não são os partidos 
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que definem quando é que há festas e nem a nível daquilo que são as entidades locais, quanto muito definem aquilo 
que é o calendário público e não o calendário privado, muito menos o das coletividades sem fins lucrativos, que é esta a 
grande diferença relativamente àquilo que é uma coletividade, uma entidade privada ou empresa que organiza eventos 
ou uma entidade pública que trabalha com o dinheiro, que utiliza o dinheiro dos contribuintes seja em que local do País 
for e esta é a principal diferença relativamente à questão das coletividades, comissões de festas e associações. De 
seguida, referiu que a sua intervenção foi nesse sentido e não vai referir exemplos, mas pensam que tem haver um 
olhar para este mosaico e tentar perceber de que forma é que efetivamente se calhar poderá haver algum 
acompanhamento ou cedências para que as coisas cheguem a bom Porto. Relativamente a tudo o que foi dito só queria 
dizer duas coisas que já tinha escrito, mas, entretanto, a colega Anabela Capucho Caeiro disse o mesmo, mas referiu 
que não é de Psicologia nem tem formação na área, nem pretende sê-lo, mas as mensagens subliminares são 
enviadas por todos, de forma diferente, de acordo com a personalidade de cada um neste fórum porque todos 
pretendem, de alguma forma, chegar a quem está do outro lado relativamente àquilo que são as opiniões, mas 
considera uma e pretende que fique claro, o Partido Socialista está sempre com os funcionários da Autarquia em todos 
os momentos e quando trazem as situações nunca é contra ninguém, nem nunca contra os funcionários, porque é o 
que acontece sempre, têm que reforçar o papel e isso não se pode esquecer, jamais esquecem aquilo que é o trabalho 
dos serviços operacionais e como bem disse a Senhora Presidente da Câmara Municipal, em todos os momentos que 
referem, os mesmos estão lá e a Câmara Municipal não funciona porque existe um Executivo Municipal, a Câmara 
Municipal funciona porque existem funcionários no terreno que fazem aquilo que o Executivo Municipal sonha, pensa, 
pretende, as metas que estipula, mas são eles que efetivam as coisas, como tal, ficar muito claro o total respeito por 
todos os funcionários desta casa, sempre em todos os momentos, porque há sempre uma tentativa, em alguns 
momentos, de tentarem dizer que estão contra eles em algum momento, e não é o caso. Relativamente aos restantes 
assuntos está mais do que dito, vão acompanhando e obviamente que um “não problema” levou a estar este tempo 
todo, ou um “não assunto” a falarem sobre as questões das pragas, sendo que perceberam que há mais, sabendo de 
algumas, desconhecendo a das carraças mas sabia dos ratos pois haviam recebido essa informação, mas afirmou que 
o exemplo das baratas é um como podiam ser os outros todos que o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho teve 
a amabilidade de partilhar, sem qualquer tipo de problema e é isto que se pretende que haja esta transparência de 
trabalho, que haja esta cooperação entre as bancadas e afirmando que será sempre este o seu papel, de trazer o que 
os munícipes lhes transmitem.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Resposta à intervenção da Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena 
----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal António Manuel Boto Fialho para referir que a questão do 
Festival Andanças não é uma sobreposição pois foi tratada por si e assume a responsabilidade total do Festival 



 
MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 

Câmara Municipal 

Ata n.º 19 — 29 de agosto de 2023 
Página 28 de 46 

Andanças ter sido marcado na data das Festas da Cumeada, mas não considera uma sobreposição, pelo simples facto 
que o Festival Andanças não tira uma única pessoa à Festa da Cumeada. Referiu que o Festival Andanças tem cerca 
de 1500 a 2000 pessoas que vem todas de fora e as pessoas que vão à Festa da Cumeada não estão no Festival 
Andanças e as pessoas que estão no Festival Andanças, poderão ir no fim do dia, porventura à Cumeada, portanto isso 
é um problema e compreende que às vezes precisam de cavalgar o descontentamento das populações em relação a 
certas coisas que são muito sensíveis, mas nesse caso é totalmente injusto porque não há sobreposição.  ------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Resposta à intervenção do Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho 
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro, para dar nota, em resposta à 
intervenção do Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, referindo que começou por dizer que sabe que é difícil 
conjugar o calendário com tantas localidades e com tantas festas, não podem é por exemplo comparar, juntar as 
comemorações do aniversário da Biblioteca Municipal com as Festas do Telheiro, porque o aniversário da Biblioteca 
Municipal terá um período temporal até ao início da noite, com duas festas ou comparar as “Alentejanisses” com as 
Festas de São Pedro do Corval pois estão a falar de eventos e de festividades diferentes. Relativamente à questão de 
haver independência, obviamente que sim, todas as juntas devem ser independentes e tomar as decisões tal como as 
coletividades, o que estão a pedir é que haja uma mediação, neste caso, e que não tem a ver com questões partidárias, 
senão obviamente, também estariam doídos se a questão era essa do partidarismo, por São Marcos do Campo ou por 
São Pedro do Corval, não sendo essa a questão. A questão é que, de alguma forma, aquela comunidade se sentiu 
mais e eventualmente lhes reportou mais, porque não vieram queixar-se de pequenas coisas ou trazer “não assuntos” 
pois quando as trazem é porque efetivamente há um motivo para o fazer. Referiu que, descontentamentos de festa e de 
outra há sempre e percebem isso e valoriza-se o que se tem que valorizar, no entanto, há coincidências ou festas que 
coincidem, para as quais pedem que se tenha mais atenção no próximo ano, aquelas onde se sente mais que podem 
estar a ser afetados, nomeadamente o Telheiro porque é das coletividades que mais têm reportado esse desconforto e 
se, eventualmente outras comunidades não o têm feito, obviamente que compreendem que com tantos fins de semana, 
é difícil não haver sobreposição, e se esta é uma das que está a pedir atenção, pede o favor para que lhe seja dada o 
favor que seja dado.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Aprovação de Ata de Reunião Anterior 
----- A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, em ordem ao preceituado no n.º 2 
do artigo 57.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, que estabeleceu, entre outros, o Regime Jurídico das 
Autarquias Locais, colocou à aprovação dos membros presentes a ata da reunião ordinária da Câmara Municipal 
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realizada no dia 1 de março de 2023. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- A ata da reunião ocorrida em 1 de março de 2023 foi aprovada, por unanimidade, pelos membros presentes na 
referida reunião, em ordem do preceituado nos n.ºs 2 e 3 do artigo 34.º do Decreto-Lei n.º 4/2015, de 7 de janeiro, que 
aprovou o novo Código do Procedimento Administrativo. ------------------------------------------------------------------------------------  

ORDEM DO DIA 

Grupo de Forcados Amadores de Monsaraz – Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
1/GP/2023, por si firmado em 21 de agosto de 2023, atinente ao pedido formulado pelo Grupo de Forcados Amadores 
de Monsaraz, para cedência de diverso apoio material e logístico nas Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos 
Passos, a realizar de 7 a 11 de setembro de 2023, em Monsaraz, no que respeita à festa profana.  ----------------------------  
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar 
o apoio solicitado pelo Grupo de Forcados Amadores de Monsaraz, na cedência de diverso apoio material e logístico 
nas Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos, a realizar de 7 a 11 de setembro de 2023, em Monsaraz, 
nos exatos termos peticionados. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Atlético Sport Clube – Aquisição de Equipamentos – 1.ª inscrição 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
2/GP/2023, por si firmado em 21 de agosto de 2023, atinente ao pedido formulado pelo Atlético Sport Clube, no âmbito 
do Programa de Apoio a Equipamentos e Modernização Associativa, para apoio na aquisição de 15 equipamentos para 
novos atletas, sendo o valor total de € 960,36 (novecentos e sessenta euros e trinta e seis cêntimos), pelo que, face ao 
disposto no Regulamento de Apoio ao Associativismo, o Município de Reguengos de Monsaraz contempla um apoio de 
100% na primeira inscrição como atleta de formação em qualquer modalidade desportiva.  ---------------------------------------  
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade:  -----------  
----- a) Atribuir o valor de € 960,36 (novecentos e sessenta euros e trinta e seis cêntimos) ao Atlético Sport Clube, para 
aquisição de 15 novos equipamentos referentes à primeira inscrição, valor este correspondente a 100% da despesa 
efetuada;  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Determinar à Subunidade Orgânica de Contabilidade e Património e aos Serviços de Desporto, ambos do 
Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção dos necessários procedimentos administrativos e financeiros 
indispensáveis à execução do presente pedido de apoio.  -----------------------------------------------------------------------------------  
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Guarda Nacional Republicana – 1.º Trail Solidário 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
2/GP/2023, por si firmado em 21 de agosto de 2023, atinente ao pedido formulado pela Guarda Nacional Republicana – 
Comando Territorial de Évora, no âmbito do Programa de Apoio a Atividades de Carater Pontual, para apoio material e 
logístico no 1.º Trail Solidário, a realizar no dia 9 de setembro de 2023, em Monsaraz. O Senhor Vice-Presidente da 
Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo referiu que se trata do 1.º Trail Solidário GNR Évora, organizado 
pelo Comando Territorial da GNR de Évora, para elementos da Guarda Nacional Republicana e conta com inscrição 
de 200 atletas. Referiu, de seguida, que o 1.º Trail Solidário GNR Évora é uma prova de Trail Running de cariz 
solidário, sendo o beneficiário o SAS da Santa Casa da Misericórdia de Reguengos de Monsaraz. Disse também que 
se trata de uma prova claramente de interesse municipal atendendo à promoção realizada no território deste Concelho 
e à atividade económica proporcionada pela vinda dos 200 atletas.  ----------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, para deixar a nota 
de que o Município de Reguengos de Monsaraz não tem qualquer responsabilidade relativamente à entidade escolhida 
como beneficiária.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou, de novo, a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para 
confirmar o que foi referido pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, 
referindo que o Município de Reguengos de Monsaraz apenas apoia o evento, sendo a organização da 
responsabilidade do Comando de Évora da Guarda Nacional Republicana.  -----------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para questionar 
se bem entendeu das palavras do Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, a prova 
será para apoiar o SAS da Santa Casa da Misericórdia de Reguengos de Monsaraz, que é, atualmente, da gestão do 
Município de Reguengos de Monsaraz, no âmbito das competências transferidas.  --------------------------------------------------  
----- Usou, de novo, a palavra o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, para 
referir que a solidariedade será em géneros e destinada ao SAS da Santa Casa da Misericórdia de Reguengos de 
Monsaraz.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para referir que 
somente colocou a questão para esclarecer, uma vez que, se o apoio fosse pecuniário seria mais complicado a Câmara 
Municipal estar a apoiar-se a si própria mas entendeu bem que, esses bens serão dirigidos para as famílias, pelo que, 
considera que nesse aspeto é bom, que haja este esclarecimento adicional porque a entidade com competências, neste 
momento, já não é Santa Casa da Misericórdia, mas sim o Município de Reguengos de Monsaraz, na questão do SAS. 
A Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena referiu que este esclarecimento era 
importante para aprovação do presente ponto da ordem de trabalhos.  ------------------------------------------------------------------  
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----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, ceder o 
apoio material e logístico ao Comando Territorial de Évora da Guarda Nacional Republicana.  -----------------------------------  

Grupo de Forcados Amadores de Monsaraz – Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta do Pedido de Apoio n.º 
4/GP/2023, firmado pela Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, em 23 de 
agosto de 2023, atinente ao pedido formulado pelo Grupo de Forcados Amadores de Monsaraz, para cedência de 
diverso apoio material e logístico nas Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos, a realizar de 7 a 11 de 
setembro de 2023, em Monsaraz, no que respeita à festa religiosa. ----------------------------------------------------------------------  
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar 
o apoio solicitado pelo Grupo de Forcados Amadores de Monsaraz, na cedência de diverso apoio material e logístico 
nas Festas em Honra de Nosso Senhor Jesus dos Passos, a realizar de 7 a 11 de setembro de 2023, em Monsaraz, 
nos exatos termos peticionados. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Atribuição do Cartão Social do Munícipe 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta da Proposta n.º 
69/GP/2023, por si firmada em 22 de agosto de 2023, referente à atribuição do Cartão Social do Munícipe, proposta 
cujo teor ora se transcreve: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

“Proposta n.º 69/GP/2023 
 

Atribuição do Cartão Social do Munícipe 

 

Considerando: 

- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 

- Que, nos termos do disposto no n.º 1, do artigo 5.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do Munícipe, podem ser 

beneficiários/as do Cartão Social do Munícipe, os/as cidadãos/ãs que residam no concelho de Reguengos de Monsaraz há, pelo 

menos 2 anos e que se enquadrem numa ou mais situações: 

a) ter idade igual ou superior a 65 anos; 

b) ter deficiência ou incapacidade igual ou superior a 60%; 

c) ser reformado/a por invalidez; 

d) pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica. 

- Que as pessoas indicadas nas alíneas a), b), e c), do n.º 1 do art.º 5.º do citado Regulamento, terão que estar cumulativamente 

em situação de carência socioeconómica (n.º 2, do art.º 5.º); 

- Que foram apresentados no Serviço de Ação Social, 5 (cinco) requerimentos a solicitar a atribuição do Cartão Social e 

documentos necessários à análise das candidaturas, pelos/as seguintes munícipes: 

1.   ; 
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2.      ; 
3.    ; 

4.     ; 

5.    . 

- Que foram apresentados no Serviço de Ação Social, 5 (cinco) requerimentos a solicitar a renovação do Cartão Social e 

documentos necessários à análise das candidaturas, pelos/as seguintes munícipes: 

1.       ; 

2.    ; 

3.   ; 

4.     ; 

5.    . 

 

- Que o Serviço de Ação Social apreciou as candidaturas apresentadas para a atribuição/renovação do Cartão Social do 

Munícipe, procedendo à organização e análise dos respetivos processos. 

 

Termos em que propomos ao executivo municipal: 
a) Nos termos do disposto no art.º 5.º e no art.º 13.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do Munícipe, a 

atribuição/renovação do Cartão Social, pelos fundamentos seguintes, aos/às seguintes munícipes: 

 

1.    - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

2.       - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

3.      - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

4.        - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

5.     - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

6.    - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

7.      - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

8.     - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica; 

9.     - por pertencer a agregado familiar em situação de carência socioeconómica. 

 

b) Aprovar a proposta de indeferimento do pedido de atribuição do cartão social, nos termos do art.º 14.º do Regulamento de 

Atribuição do Cartão Social do Munícipe, por falta de cumprimento do requisito no n.º 1, do art.º 5.º, do Regulamento, conforme 

melhor se encontra fundamentado em relatório constante do processo, elaborado pelo Serviço de Ação Social do Município de 

Reguengos de Monsaraz, que se encontra aqui reproduzido para todos os devidos e legais efeitos, da seguinte munícipe: 

1.    . 

 

a) Que seja determinado ao Serviço de Ação Social, do Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais 

procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e integral execução da deliberação que recair 

sob a presente proposta.” 

----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 69/GP/2023; -------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Em consonância, aprovar a atribuição/renovação do Cartão Social do Munícipe aos munícipes constantes na 
Proposta n.º 69/GP/2023, por pertencerem a agregado familiar em situação de carência socioeconómica, nos exatos 
termos consignados;  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Aprovar o indeferimento do pedido de atribuição do cartão social, nos termos do artigo 14.º do Regulamento de 
Atribuição do Cartão Social do Munícipe, por falta de cumprimento do requisito no n.º 1 do artigo 5.º do referido 
Regulamento, ou seja, com rendimentos superiores ao exigido, conforme melhor se encontra fundamentado em 
relatórios constantes dos processos, elaborados pelo Serviço de Ação Social do Município de Reguengos de Monsaraz, 
que se encontra aqui reproduzido para todos os devidos e legais efeitos, da munícipe constante na Proposta n.º 
69/GP/2023, nos exatos termos consignados.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social do Município de Reguengos de Monsaraz a adoção dos legais 
procedimentos e atos administrativos, financeiros e materiais indispensáveis à execução da presente deliberação.  -------  

Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – Intervenções na área da habitação 
------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta da Proposta n.º 
70/GP/2023, por si firmada em 22 de agosto de 2023, referente aos Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – 
Intervenções na área da habitação, proposta cujo teor ora se transcreve: ---------------------------------------------------------------  

“Proposta n.º 70/GP/2023 
Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe – Intervenções na área da habitação 

 

Considerando: 

- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 

- Que aos/às titulares do Cartão Social do Munícipe é atribuído, na área da habitação, apoio de mão-de-obra e/ou materiais, para 

pequenos serviços e/ou reparações na residência permanente, com a respetiva licença de utilização válida ou recibo de 

arrendamento, nos casos aplicáveis, nas seguintes áreas: 

a)Eletricidade – designadamente, substituição de lâmpadas, interruptores e outras reparações de instalações elétricas; 

b) Canalizações – designadamente, substituição ou reparação de torneiras, canos e afins; 

c) Arranjos de serralharia – designadamente, mudança ou arranjo de fechaduras; 

d) Intervenções diversas de bricolage – designadamente, colocação de silicone em louças, colocação de puxadores, colar cadeiras,  

mesas ou outro mobiliário; 

e) Outras reparações, nomeadamente, reparação de paredes, coberturas, pavimentos, tetos e construção de rampas. 

- Que para o ano de 2023, foi determinado o limite máximo anual de 20.000,00 €, para os apoios previstos na área da habitação, 

distribuídos conforme as necessidades dos pedidos de apoio apresentados pelos/as munícipes, beneficiários/as do Cartão 

Social. 

 

Termos em que propomos ao executivo municipal: 
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a) Atribuir, nos termos do disposto na alínea e) do n.º 1, do artigo 9.º do Regulamento de Atribuição do Cartão Social do 

Munícipe, os seguintes valores referentes à disponibilização dos materiais para as pinturas a realizar na habitação da beneficiária 

do Cartão Social do Munícipe, conforme consta no orçamento que se anexa: 

 

Nome do/a Beneficiário/a Valores a disponibilizar 
 

     
 

Materiais – 591,03 € 

 

b) Que seja determinado ao Serviço de Ação Social, à Divisão Financeira e ao Serviço de Produção e Manutenção do 

Município de Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais, humanos e 

financeiros inerentes à cabal e integral execução da deliberação que recair sob a presente proposta.” 

----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 70/GP/2023; -------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Atribuir, nos termos do disposto na alínea e) do n.º 1 do artigo 9.º do Regulamento de Atribuição do Cartão 
Social do Munícipe, o valor de € 591,03 (quinhentos e noventa e um euros e três cêntimos) referentes à disponibilização 
dos materiais para as pinturas a realizar na habitação da beneficiária do Cartão Social do Munícipe,   

  , conforme constante na Proposta n.º 70/GP/2023;  ---------------------------------------------------------------  
----- b) Determinar ao Serviço de Ação Social do Município de Reguengos de Monsaraz a adoção dos legais 
procedimentos e atos administrativos, financeiros e materiais indispensáveis à execução da presente deliberação.  -------  

Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - Integração na medida de Ocupação Temporária de Tempos 
Livres 

------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta da Proposta n.º 
71/GP/2023, por si firmada em 22 de agosto de 2023, referente aos apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - 
Integração na medida de Ocupação Temporária de Tempos Livres, proposta cujo teor ora se transcreve: --------------------  

“Proposta n.º 71/GP/2023 
Apoios previstos no Cartão Social do Munícipe - Integração na medida de Ocupação Temporária de Tempos Livres 

 

Considerando que: 

- Que o Cartão Social se destina a apoiar a população sénior, bem como os/as portadores/as de deficiência ou reformados/as por 

invalidez e os agregados familiares em situação de carência socioeconómica; 

- Que os/as titulares do Cartão Social do Munícipe podem ter benefícios através de uma bolsa de ocupação temporária; 

- Que a ocupação temporária de tempos livres tem como objetivo a ocupação dos/as beneficiários/as do Cartão Social do 

Munícipe na realização de atividades de interesse municipal, mediante a contrapartida de uma bolsa; 

- Que só poderão ter acesso a esta bolsa de ocupação temporária os/as possuidores/as do Cartão Social do Munícipe, desde 

que não sejam abrangidos/as por outros regimes ou medidas de apoio social e, apenas uma pessoa por agregado; 
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- Que a medida de ocupação em atividades de interesse municipal tem uma duração mínima de um mês e uma duração máxima 

de seis meses; 

- Que os/as beneficiários/as do Cartão Social do Munícipe poderão ser integrados/as em diversas áreas de atuação da 

competência do Município, tais como: Património e Cultura, designadamente, eventos organizados e/ou apoiados pelo Município; 

Desporto; Saúde; Ação Social; Ambiente e Proteção Civil; Apoio a Idosos e Crianças; Manutenção de equipamentos e espaços 

públicos e outras áreas de reconhecido interesse municipal; 

- Que para o ano de 2023, foi determinado nos termos do disposto no n.º 1, do artigo 27.º do Regulamento de Atribuição do 

Cartão Social do Munícipe, a fixação do valor de 585,00 €, como montante global da bolsa de ocupação temporária de tempos 

livres, num máximo de 45 beneficiários/as por ano. 
Termos em que propomos ao executivo municipal: 
 

a) Integrar, nos termos do disposto do n.º 1, do art.º 23.º, e do n.º 2, do art.º 24.º, do Regulamento de Atribuição do Cartão 

Social do Munícipe, a seguinte munícipe na medida Ocupação Temporária de Tempos Livres: 

 

1.      - pelo período de seis (6) meses. 

 

b) Que seja determinado ao Serviço de Ação Social, à Divisão de Administração Geral e à Divisão Financeira do Município de 

Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e 

integral execução da deliberação camarária que recair sob a presente proposta.” 

----- Usou a palavra o Senhor Vereador da Câmara Municipal, António Manuel Boto Fialho, para explicar que a proposta 
n.º 71/GP/2023 é a atribuição de apoios previstos no Cartão Social do Munícipe, neste caso, Ocupação Temporária de 
Tempos Livres, para uma munícipe, pelo período de seis meses, destinado aos Serviços de Educação do Município de 
Reguengos de Monsaraz, numa área muito específica, porque é alguém que está muito bem posicionado para tratar de 
um aluno com grandes necessidades educativas.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 71/GP/2023; -------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Integrar, nos termos do disposto do n.º 1 do artigo 23.º e do n.º 2 do artigo 24.º, ambos do Regulamento de 
Atribuição do Cartão Social do Munícipe, o munícipe constante da Proposta n.º 71/GP/2023 na medida Ocupação 
Temporária de Tempos Livres, mais precisamente, nos Serviços de Educação do Município de Reguengos de 
Monsaraz, numa área muito específica, porque é alguém que está muito bem posicionado para tratar de um aluno com 
grandes necessidades educativas, pelo período de 6 (seis) meses;-----------------------------------------------------------------------  
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social, à Divisão de Administração Geral e à Divisão de Gestão Financeira a 
adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros inerentes à cabal e integral execução 
da presente deliberação.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Associação Humanitária - Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz – Cedência do Autocarro 
Municipal Gratuito de 55 lugares - Ratificação do Despacho n.º 1/ACS/GP/2023 

------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta da Proposta n.º 
72/GP/2023, por si firmada em 22 de agosto de 2023, referente à ratificação do Despacho n.º 1/ACS/GP/2023 
Associação Humanitária - Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz – Cedência do Autocarro Municipal 
Gratuito de 55 lugares, proposta cujo teor ora se transcreve: -------------------------------------------------------------------------------  

“Proposta n.º 72/GP/2023 
Associação Humanitária - Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz – Cedência do Autocarro Municipal 

Gratuito de 55 lugares - Ratificação do Despacho n.º 1/ACS/GP/2023 
 

Considerando que: 

•Que a Associação Humanitária – Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz solicita a cedência do Autocarro Municipal 

gratuito, para deslocação da fanfarra, à localidade de Pias; 

 

•Que em circunstâncias excecionais, e no caso de, por motivo de urgência, não ser possível reunir extraordinariamente a câmara 

municipal, o presidente pode praticar quaisquer atos da competência desta, ficando os mesmos sujeitos a ratificação na primeira 

reunião realizada após a sua prática, sob pena de anulabilidade; 

 

•Que, o prazo previsto para a convocatória de reuniões extraordinárias da Câmara Municipal, nos termos do disposto no n.º 2 do 

artigo 41.º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, é de, pelo menos, dois dias úteis, não se mostrando possível, em 

tempo útil, a convocatória extraordinária do órgão executivo para deliberação sobre o referido pedido de apoio; 

 

Pelo meu despacho Nº 1/ACS/GP/2023, de 23 de agosto de 2023, foi determinada a aprovação do apoio à Associação 

Humanitária – Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz nos exatos termos peticionados,  

 

Face ao exposto, somos a propor ao órgão executivo: 

 

A)  Que, nos termos do n.º 3 do artigo 35.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, delibere aprovar a ratificação do 

meu despacho nº 1/EDC/GP/2023, de 23 de agosto de 2023, pelo qual foi aprovado o apoio à Associação Humanitária – 

Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz, o qual se anexa e aqui se dá por integralmente reproduzido para todos os 

efeitos legais; 

B) Determinar ao Serviço de Ação Social a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais inerentes à cabal 

e integral execução da deliberação camarária que recair sobre a presente proposta; 

----- Outrossim, o Despacho n.º 1/EDC/GP/2023, de 23 de agosto de 2023, que ora se transecreve:  
Despacho n.º 1/EDC/GP/2023 

Associação Humanitária Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz – Cedência do Autocarro Municipal Gratuito 
Considerando: 
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•Que a Associação Humanitária – Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz solicita o apoio do transporte gratuito para uma 

deslocação da fanfarra, a Pias, no dia 27 de agosto, no autocarro do Município e o pedido foi recebido no Serviço de Ação Social no dia 

14 de agosto; 

Que a próxima reunião ordinária da Câmara Municipal é no dia 29 de agosto de 2023, e a deslocação realiza-se no dia 27 de agosto 

antes da reunião; 

Que, a visita se realiza dois dias antes da reunião e o prazo previsto para a convocatória de reuniões extraordinárias da Câmara 

Municipal, nos termos do disposto no n.º 2 do artigo 41.º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, é de, pelo menos, dois dias 

úteis, não se mostrando possível, em tempo útil, a convocatória extraordinária do órgão executivo para deliberação sobre o referido 

pedido de apoio; 

Que em circunstâncias excecionais, e no caso de, por motivo de urgência, não ser possível reunir extraordinariamente a câmara 

municipal, o presidente pode praticar quaisquer atos da competência desta, ficando os mesmos sujeitos a ratificação na primeira reunião 

realizada após a sua prática, sob pena de anulabilidade, 

 

DETERMINA, 
 

A) A atribuição do apoio à Associação Humanitária – Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz para a realização da 

deslocação da fanfarra no dia 27 de agosto, no seguinte termo: 

- Cedência do autocarro Municipal gratuito de 55 lugares. 

B) A submissão do presente ato administrativo à ratificação da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, aquando da primeira 

reunião ordinária a realizar após a data da sua prolação; 

C)  Determinar ao Serviço de Ação Social a adoção dos necessários procedimentos administrativos e indispensáveis à execução do 

presente pedido apoio, em caso da sua aprovação.” 

----- Ponderado, apreciado e discutido muito circunstanciadamente este assunto, o Executivo Municipal deliberou, por 
unanimidade: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 72/GP/2023;  ------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Que, nos termos do n.º 3 do artigo 35.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, delibere aprovar a 
ratificação do meu Despacho n.º 1/EDC/GP/2023, de 23 de agosto de 2023, pelo qual foi aprovado o apoio à 
Associação Humanitária – Bombeiros Voluntários de Reguengos de Monsaraz, o qual se anexa à Proposta n.º 
72/GP/2023 e aqui se dá por integralmente reproduzido para todos os efeitos legais;  ----------------------------------------------  
----- c) Determinar ao Serviço de Ação Social a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos e materiais 
inerentes à cabal e integral execução da presente deliberação camarária.  -------------------------------------------------------------  

Reforço da concessão de apoios pecuniários a médicos de medicina geral e familiar a exercer funções na USF 
REMO 

------ A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu conta da Proposta n.º 
72/GP/2023, por si firmada em 22 de agosto de 2023, referente ao reforço da concessão de apoios pecuniários a 
médicos de medicina geral e familiar a exercer funções na USF REMO, proposta cujo teor ora se transcreve:  --------------  
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“Proposta n.º 73/GP/2023 
Reforço da concessão de apoios pecuniários a médicos de medicina geral e familiar a exercer funções na USF REMO 

 

Considerando que: 

§ Na reunião ordinária da Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz realizada em 24 de maio de 2023, foi aprovada, por 

maioria, a concessão dos seguintes incentivos à atração e fixação de médicos de família no concelho de Reguengos de 

Monsaraz, devidamente cabimentados: 

• incentivo pecuniário a conceder nos meses de junho e julho de 2023, no máximo a 7 (sete) médicos de medicina geral e 

familiar, que exerçam funções na USF REMO, no valor unitário de € 1.000,00 (mil euros), num valor máximo total de € 14.000,00; 

• incentivo pecuniário de € 250,00 (duzentos e cinquenta euros), para comparticipação nas despesas de arrendamento de 

habitação ou nas despesas de deslocação do local de habitação para a USF REMO, para os médicos de medicina geral e 

familiar, que exerçam funções na USF REMO, até ao máximo de quatro incentivos, nos meses de junho e julho de 2023, o que 

perfaz um valor máximo total de € 2.000,00 (dois mil euros); 

§ O Regulamento Municipal de Apoio à Atração e Fixação de Médicos de Família no concelho de Reguengos de Monsaraz, após 

consulta pública no Diário da República, que terminou em 30 de junho de 2023, foi aprovado pela Câmara Municipal de 

Reguengos de Monsaraz, na reunião ordinária realizada em 19 de julho de 2023; 

§ Foi ainda deliberado pela Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz, na reunião ordinária realizada em 19 de julho de 

2023 submeter o Regulamento Municipal de Apoio à Atração e Fixação de Médicos de Família no concelho de Reguengos de 

Monsaraz, a aprovação da Assembleia Municipal de Reguengos de Monsaraz, conforme o preceituado na alínea g), do n.º 1, do 

artigo 25.º e alínea k), do n.º 1, do artigo 33.º, ambos do Regime Jurídico das Autarquias Locais, aprovado pelo Anexo I, da Lei 

n.º 75/20113, de 12 de setembro, na sua redação atual; 

§ A sessão ordinária da Assembleia Municipal terá lugar durante o mês de setembro, em ordem ao preceituado no artigo 27.º do 

Regime Jurídico das Autarquias Locais, aprovado pelo Anexo I, da Lei n.º 75/20113, de 12 de setembro, na sua redação atual; 

§ Nos termos do disposto no artigo 8.º, n.ºs 1 e 2 do citado Regulamento, estão previstos, respetivamente, um incentivo 

pecuniário a conceder mensalmente por médico de medicina geral e familiar, de € 1.000,00 (mil euros) desde o deferimento do 

pedido de concessão do incentivo até que a USF REMO transite para USF de modelo B e de € 500,00 (quinhentos euros) após 

essa transição; 

§ Nos termos do disposto no artigo 8.º, n.º 3 do citado Regulamento está previsto um incentivo pecuniário de € 250,00 (duzentos 

e cinquenta euros) para comparticipação nas despesas de arrendamento de habitação ou nas despesas de deslocação do local 

de habitação para a USF REMO (até ao máximo de quatro incentivos), aplicável no caso de o médico de medicina geral e familiar 

não usufruir de casa de função; 

§ Durante os meses de junho e julho foi atribuído o incentivo pecuniário no valor unitário de € 1.000,00 (mil euros) a três médicos 

a prestar serviço na Unidade de Saúde de Reguengos de Monsaraz, bem como o incentivo pecuniário no valor unitário de € 

250,00 (duzentos e cinquenta euros) para comparticipação nas despesas de arrendamento de habitação ou nas despesas de 

deslocação do local de habitação para a USF REMO, a um médico; 

§ É necessário assegurar a atribuição destes incentivos pecuniários durante os meses de agosto e setembro de 2023, aos 

médicos já a prestar serviço na Unidade de Saúde de Reguengos de Monsaraz, designada por USF REMO, valor este 

anteriormente cabimentado, sendo o primeiro incentivo a atribuir a quatro médicos e o incentivo para comparticipação nas 

despesas de arrendamento de habitação ou nas despesas de deslocação do local de habitação para a USF REMO, a dois 

médicos; 
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§ As necessidades prementes dos utentes inscritos na Unidade de Saúde de Reguengos de Monsaraz são de inequívoco 

interesse público; 

§ Nos termos do disposto no artigo 23.º, n.º 1 e n.º 2, alínea g) do Regime Jurídico das Autarquias Locais, aprovado pelo Anexo 

I, da Lei n.º 75/20113, de 12 de setembro, na sua redação atual, o Município dispõe de atribuições no domínio da saúde, 

competindo à Câmara Municipal apoiar atividades de interesse municipal, incluindo aquelas que contribuam para a promoção da 

saúde e prevenção das doenças; 

Termos em que somos a propor ao Executivo Municipal: 

a) A aprovação da concessão dos seguintes incentivos à atração e fixação de médicos de família no concelho de Reguengos de 

Monsaraz, devidamente cabimentados: 

• incentivo pecuniário a conceder nos meses de agosto e setembro de 2023, a 4 (quatro) médicos de medicina geral e familiar, 

que exerçam funções na USF REMO, no valor unitário de € 1.000,00 (mil euros), num valor máximo total de € 8.000,00 (oito mil 

euros); 

• incentivo pecuniário a conceder nos meses de agosto e setembro de 2023, a dois médicos de medicina geral e familiar, que 

exerçam funções na USF REMO, no valor unitário de € 250,00 (duzentos e cinquenta euros), para comparticipação nas despesas 

de arrendamento de habitação ou nas despesas de deslocação do local de habitação para a USF REMO, o que perfaz um valor 

máximo total de € 1.000,00 (mil euros); 

Determinar à Divisão de Gestão Financeira e ao Gabinete de Apoio à Presidência, ambos do Município de Reguengos de 

Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros, inerentes à cabal e integral 

execução da deliberação camarária que recair sobre a presente proposta.” 

----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Esmeralda Maria Rosado Fama Lucena para informar 
que o seu posicionamento pessoal é igual ao que teve na reunião da Câmara Municipal do dia 24 de maio de 2023, 
quando fizeram a apreciação da proposta similar que a Senhora Presidente falou para os referidos meses, mais 
precisamente meses de agosto e setembro de 2023. Mais disse que, as dúvidas que tinha na altura que a levaram à 
abstenção mantêm-se, não foram alteradas, porque está a decorrer o regulamento que já foi aprovado nesta reunião de 
câmara e que irá à próxima Assembleia Municipal, como tal tem dúvidas relativamente a um apoio pecuniário que não 
se baseia num regulamento, mas sim, numa outra proposta em algo que está a decorrer em paralelo, mantendo as 
dúvidas e por uma questão de coerência, o seu posicionamento é o mesmo.  ---------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal, Anabela Capucho Caeiro, para referir que tem um texto 
justificativo da sua posição relativamente a este assunto da ordem de trabalhos, mas é fácil e tem a resposta fácil 
quando se fala em decisões ou intervenções político-partidárias ou tomadas de posição de político-partidárias, e está a 
falar em relação às festas que, se calhar a melhor resposta que poderá dar, político-partidárias ou outro tipo de 
acusações ou de ataques pessoais, é que não tem qualquer interesse nenhum e obviamente sendo uma posição 
diferente da sua colega de bancada, em que o partidarismo fica ao lado, cada uma toma a decisão em consciência, 
pelo que irá votar a favor.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Apreciado e discutido circunstanciadamente o assunto, o Executivo Municipal deliberou, por maioria, com quatro 
votos a favor da Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, do Senhor Vice-
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Presidente da Câmara Municipal, Francisco José Cardoso Grilo, do Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho e da 
Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro e uma abstenção da Senhora Vereadora Esmeralda Maria Rosado Fama 
Lucena:  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- a) Acolher o teor da sobredita Proposta n.º 73/GP/2023;  ------------------------------------------------------------------------------  
----- b) Aprovar a concessão dos seguintes incentivos à atração e fixação de médicos de família no concelho de 
Reguengos de Monsaraz, devidamente cabimentados:  --------------------------------------------------------------------------------------  
----- ● Incentivo pecuniário a conceder nos meses de agosto e setembro de 2023, a 4 (quatro) médicos de medicina 
geral e familiar, que exerçam funções na USF REMO, no valor unitário de € 1.000,00 (mil euros), num valor máximo 
total de € 8.000,00 (oito mil euros);  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- ● Incentivo pecuniário a conceder nos meses de agosto e setembro de 2023, a 2 (dois) médicos de medicina geral 
e familiar, que exerçam funções na USF REMO, no valor unitário de € 250,00 (duzentos e cinquenta euros), para 
comparticipação nas despesas de arrendamento de habitação ou nas despesas de deslocação do local de habitação 
para a USF REMO, o que perfaz um valor máximo total de € 1.000,00 (mil euros);  --------------------------------------------------  
----- c) Determinar à Divisão de Gestão Financeira e ao Gabinete de Apoio à Presidência, ambos do Município de 
Reguengos de Monsaraz, a adoção dos legais procedimentos e atos administrativos, materiais e financeiros, inerentes 
à cabal e integral execução da presente deliberação.  ----------------------------------------------------------------------------------------   

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

----- A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, informou que nos termos do 
disposto no artigo 49.º do Anexo I à Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro, que estabelece, entre outros, o regime jurídico 
das autarquias locais, fixava-se o período de intervenção aberto ao público.  ----------------------------------------------------------  
----- A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu a palavra ao munícipe que 
primeiro demonstrou interesse em intervir, solicitando que o mesmo preencha a Declaração de Consentimento para a 
captação, utilização, transmissão em direto e divulgação de imagem e som, nos termos e para os efeitos do disposto 
nos artigos 13.º a 22.º do Regulamento Geral de Proteção de Dados (EU) 2016/679 do P.E. e do Conselho de 27 de 
abril, ainda que a intervenção seja, neste caso, só ouvida, uma vez que a imagem é só para os eleitos e não para o 
público.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra o munícipe Nelson Ramos, para dizer que a sua intervenção tem a ver com as festas tradicionais no 
concelho de Reguengos de Monsaraz, uma vez que no passado ano foi referido o mesmo assunto, dizendo que as 
Senhoras Vereadoras do Partido Socialista quando falam sobre tal questão, e a Senhora Vereadora da Câmara 
Municipal Anabela Capucho Caeiro, e reforçando o que foi dito pelo Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, 
referindo que este ano se repetia a mesma situação em relação à junta, que até nem referiu o nome da junta que era, 
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pois é do Partido Social Democrata e custa-lhe muito referir isso, em relação à festa do Telheiro.  ------------------------------  
----- Em relação às festas da Caridade, referiu que por dois anos seguidos que existe a mesma coisa, ou seja, as festas 
em Honra da Padroeira da Caridade, arraial na Barrada, Remember dos Forcados em Monsaraz e a Festa do Caracol, 
em Campinho, isto no ano de 2022, e no ano de 2023, realizaram-se as festas em Honra da Padroeira da Caridade, 
arraial na Barrada, Arraial em Monsaraz e a Festa do Caracol, em Campinho, pelo que, não vê onde está o problema, 
acrescentando que respeitam muito o Executivo da Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz, do Partido Social 
Democrata, respeita muito a freguesia de Monsaraz e todas as freguesias e respeita muito as pessoas do Telheiro, mas 
tal como disse o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, não há fins de semana livres. Disse ainda que, o 
Executivo da Junta de Freguesia de Reguengos de Monsaraz já teve muita dificuldade no ano de 2022 em fazer nessa 
data e este ano voltou a acontecer, porque as pessoas que vêm, têm os fins de semana preenchidos e é mesmo o 
limite não havendo outra hipótese.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, para agradecer a 
intervenção do munícipe.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro, para agradecer a intervenção 
do munícipe e afirmou que a mesma decorre daquilo que o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho disse e que 
compreendeu, mas reitera o que referiu anteriormente, não se tratando de partidarização e a sua anterior intervenção 
vem mesmo em resposta àquilo que foi a intervenção do munícipe, que é de não partidarizem por favor, porque, tal 
como disse, há juntas, há entidades que são de partidos diferentes, sejam Sociais Democratas sejam Socialistas e não 
estão para reivindicar ou chamar a atenção. Mais disse que, se o fazem nesta e tal como elencou muitas delas das que 
elencou, dizem respeito a juntas de freguesias dirigidas por pessoas do Partido Socialista e não vieram contestar. De 
seguida, referiu que está aqui porque foi eleita e porque votaram em si, pelo que, quem votou no Partido Socialista 
cobra-lhes o papel que estão a desempenhar neste local, e, eventualmente, a informação que lhes chegou do Telheiro, 
o descontentamento justifica uma intervenção, que, se calhar não o fizeram em relação a outras coletividades ou em 
outras localidades porque não sentiram essa necessidade, apesar de haver um ou outro comentário, mas entenderam a 
dificuldade do calendário e não fizeram disso nem um alarido nem uma conversa, porque sabem as dificuldades que 
existem. Mais disse que, o que elencou, pede que acredite que as pessoas reclamam e acredite que esta informação 
também lhes chega, mas têm as duas Vereadoras consciência que não se pode fazer um pé de vento. Disse ainda que, 
o que estão a pedir em relação ao Telheiro, é porque é particularmente sensível e pede-se ao Executivo Municipal que 
faça uma mediação entre as duas entidades para resolver a questão, não lhe interessando se é a junta de freguesia do 
Partido Social Democrata ou do Partido Socialista, porque se interessasse, a sua posição em relação a outras festas 
teria sido diferente, portanto não está a partidarizar nada.  ----------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra o munícipe, o Senhor Nelson Ramos para referir que as pessoas da Caridade também se sentem, 
pois, por dois anos seguidos, perguntando se chegou a ouvi-las e se teve esse feedback.  ----------------------------------------  
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----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para responder que ouviu sim 
algumas.   --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra o munícipe, o Senhor Nelson Ramos para referir que, tal como a Senhora Vereadora Anabela 
Capucho Caeiro, também foi eleito tenho e tem que defender a sua Freguesia de Reguengos de Monsaraz, como é 
óbvio. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que o que ouvem 
na rua, ela própria e o Senhor Nelson Ramos que também foi eleito, é imensa coisa, no entanto, têm que ter bom senso 
e não podem vir para os órgãos discutir minudências ou coisas menores ou coisas que entendem que com uma 
conversa se podem resolver, no entanto, quando há situações e se já houve descontentamento de outras entidades, tal 
como disse, mas eventualmente não houve um descontentamento como está a haver em relação ao Telheiro e é isso 
que estão a fazer, mas pedindo que não se partidarize.  -------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates para colocar uma 
questão muito direta, e fazendo o preâmbulo que fez anteriormente, dizendo que tem o maior respeito por todas as 
associações de festas por igual, e conforme foi dito pela Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro, porque é que a 
questão do Telheiro é particularmente sensível e a questão da Caridade não é, igualmente, particularmente sensível e 
porque é que a Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro diz, quando o munícipe Nelson Ramos falou da Caridade, 
sendo uma comunidade muito pequenina e que se sente muitíssimo com outros eventos na mesma altura. De seguida, 
referiu que se lembra que no ano anterior de 2022, eram sete os eventos a decorrer no mesmo dia das festas em Honra 
da Padroeira de Caridade e ninguém falou nisto, pelo que, perguntou porque é que uma é particularmente sensível para 
a bancada do Partido Socialista e a outra não é particularmente sensível e é uma minudência. Mais disse isto porque 
quando o munícipe Nelson Ramos falou que a Caridade também se sentia, e a Senhora Vereadora respondeu que têm 
que ter bom sendo e não vi para os órgãos discutir minudências. De seguida, a Senhora Presidente da Câmara 
Municipal referiu que a Caridade é uma minudência para o Partido Socialista,  a Caridade é menos importante para o 
Partido Socialista do que o Telheiro, afirmando estar a fazer uma pergunta com toda a honestidade e baseada no 
discurso da Senhora Vereadora porque, um é particularmente sensível e o outro não é, é quase como se, também foi 
dito pela Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro, que todos ouvem muitas coisas na rua e têm que filtrar, pelo 
que, é quase como se o Partido Socialista estivesse a filtrar o que trás para este fórum, dando importância a uma 
comunidade e não dando importância à outra. Referiu que para o atual Executivo Municipal, as comunidades são todas 
igualmente importantes e o respeito pelas comissões de festas é igualmente importante relativamente a todas elas. De 
seguida, a Senhora Presidente deixou uma outra questão muito concreta e muito no seguimento do que o Senhor 
Vereador António Manuel Boto Fialho disse, que é uma questão para a bancada do Partido Socialista para que, de 
entre as Festas da Caridade e o Festival do Caracol, qual é que as Senhoras Vereadoras escolhiam não fazer.  -----------  
----- Usou a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que, tendo em 
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conta a pergunta muito dirigida a si, respondeu que quando falou em minudências, acrescentando perceber como a 
Senhora Presidente da Câmara Municipal está a colocar as coisas, quando pergunta qual é mais importante Caridade 
ou Telheiro, pelo que pergunta quem é que é o eleito que pode dizer uma coisa dessas, nenhum pode dizer, aliás em 
consciência não o fazem porque nem ela nem a Senhora Presidente que está fazendo essa pergunta no intuito de 
passar essa mensagem que prefere ou dão preferência ao Telheiro em detrimento da Caridade.  -------------------------------  
----- A Senhora Presidente da Câmara Municipal pediu à Senhora Vereadora que responda apenas à pergunta sem 
precisar de particularizar, mais uma vez, a Senhora Presidente da Câmara Municipal.  ---------------------------------------------  
----- Usou, de novo, a palavra a Senhora Vereadora da Câmara Municipal Anabela Capucho Caeiro para referir que, se 
a Senhora Presidente da Câmara Municipal lhe dirige uma pergunta especificamente a si, claramente irá responder, 
acrescentando que a Senhora Presidente da Câmara Municipal quis colocar em balanço, Caridade ou Telheiro, não 
tendo a ver com isso, sendo que esse tipo de pergunta até para os eleitos deve parecer um pouco estranho, e tendo a 
Senhora Presidente duas filhas, seria como perguntar de qual gosta mais, afirmando que as minudências não tem a ver 
com a Caridade, conforme a Senhora Presidente a acusou de ter dito, mas quando referiu minudências quis dizer que 
muitas vezes são confrontados nas ruas com algumas coisas que têm que decidir se trazem ou não para as reuniões 
da Câmara Municipal e isto sim considera minudências, porque se as pessoas as confrontam com determinadas coisas 
que sabem que não há capacidade de resposta ou que não fazem sentido, isso sim considera minudências, afirmando, 
uma vez mais, não estar a falar da Caridade. De seguida, a Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro referiu que a 
pergunta que a Senhora Presidente da Câmara Municipal lhe colocou é um pouco para o desagradável e para a colocar 
numa posição desconfortável. Mais disse que, iria responder que não gosta mais da Caridade do que gosta do Telheiro, 
até porque é de São Marcos do Campo, criada nas Perolivas e residente no Telheiro, e poderia ficar com muitas dores 
em determinadas situações, muitas delas dirigidas por pessoas do Partido Socialista, pelo que, não prefere uma em 
detrimento da outra. Mais disse que, se trazem esta questão é a pedir mediação porque esta é mais sensível porque 
eventualmente perguntou se já falaram com o pessoal da Associação, com os Diretores ou já tentaram perceber o que 
é que eles estão a sentir e se eventualmente sim, aquilo que estão a pedir não é que se obrigue ou que se mude ou 
que se faça uma mediação e não é por gostarem mais de uns do que de outros, uma vez que gostam de todos igual e 
sabe que gostariam de levantar aqui essa questão, se a Senhora Vereadora da bancada do Partido Socialista gosta e 
defende este ou aquele mas não é, e esta é que é uma “não questão”.  -----------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates para referir que 
nunca ouviu a Senhora Vereadora Anabela Capucho Caeiro falar na Caridade.  ------------------------------------------------------  
----- A Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, deu a palavra à munícipe que 
demonstrou interesse em intervir, solicitando que o mesmo preencha a Declaração de Consentimento para a captação, 
utilização, transmissão em direto e divulgação de imagem e som, nos termos e para os efeitos do disposto nos artigos 
13.º a 22.º do Regulamento Geral de Proteção de Dados (EU) 2016/679 do P.E. e do Conselho de 27 de abril, ainda 
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que, a intervenção seja, neste caso, só ouvida, uma vez que a imagem é só para os eleitos e não para o público.  --------  
----- A munícipe que pretende intervir informou que não sabe ler nem escrever, pelo que, foi-lhe transmitido pela 
Secretária desta reunião, o essencial sobre a proteção de dados e perguntando à Senhora se não se opunha à 
transmissão de voz ao que a mesma não se opôs.  --------------------------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, perguntando se 
algum dos eleitos presentes tem dúvidas relativamente à questão levantada e ao esclarecimento que foi dado à 
Senhora e à resposta da mesma, e não havendo nenhum impedimento avançaram com o consentimento de todos. ------  
----- De seguida, usou da palavra a munícipe presente no público desta reunião, a Senhora Rosa Manuela Simões 
Cardas para referir que vem falar sobre a sua casa, pois tem um homem com um esgotamento cerebral, sendo que ela 
própria também esteve muito doente, e não tem as devidas condições na sua habitação. Mais disse que teve um tumor, 
esteve muito mal e não tem uma habitação digna, pois a casa está cheia de baratas e ratos, tendo já tirado uma cobra 
de dentro de sua casa, entrando a mesma pela janela. Mais disse que, tinha consigo a sua neta pequena e esta quando 
estava a ver a televisão viu a cobra entrar e escorregar para o chão e depois se esconder na chaminé. Referiu que 
estava na rua e a sua neta a foi chamar para a avisar da cobra, ao que o seu filho a ajudou a matar a mesma, 
afirmando que era de tamanho grande. De seguida, referiu que não tinha condições na sua habitação, o seu marido 
doente e ela quase com um esgotamento tal como o seu marido, afirmando ter uma doença crónica, conforme já havia 
mostrado o relatório médico ao Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, aquando de um atendimento no gabinete 
deste no ano anterior. De seguida, referiu que tem dias que não consegue estar em casa pois, com os problemas do 
marido e os seus, por vezes há discussões. Disse ainda que, a sua porta não tem chave, e por vezes, tem que tomar 
comprimidos para dormir, mas não consegue porque o seu marido não dorme e ela está sempre com receio que ele 
saia pela porta, sendo que a casa não tem as devidas condições para a doença dele.  ---------------------------------------------  
----- Usou a palavra o Senhor Vereador António Manuel Boto Fialho, para responder e referiu que o que tem para dizer 
não é muito diferente do que disse aquando do atendimento no seu gabinete, afirmando que, neste momento, a 
Câmara Municipal não tem nenhuma casa vaga, afirmando ter concorrido ao Programa 1.º Direito, o qual está a 
construir casas para todas estas situações, sendo que o processo está no início e não sendo coisa para daqui a um 
mês, demorando pelo menos um ano ainda a construir as casas. Disse, de seguida, se uma das casas da Câmara 
Municipal ficar vaga, aquilo que a Câmara faz é abrir concurso e aquilo que podem fazer através dos serviços da Ação 
Social é informar a Senhora para se candidatar e se a Senhora fizer prova dessas condições de saúde e de ter 
deficientes em casa, essas condições serão analisadas pelos técnicos e terão em consideração e na pontuação final 
serão levadas em conta. Referiu que, de momento é o que poderá dizer, e sabendo também que desta forma não será 
resolvido o problema, mas, de momento, não têm outra solução.  -------------------------------------------------------------------------  
----- A Senhora Rosa Manuela Simões Cardas referiu que devem ver bem a quem atribuem as casas pois existem 
pessoas que já tiveram por mais que uma vez e ela com o marido nas condições em que se encontra há cerca de 25 



 
MUNICÍPIO DE REGUENGOS DE MONSARAZ 

Câmara Municipal 

Ata n.º 19 — 29 de agosto de 2023 
Página 45 de 46 

anos, referindo ainda que, no inverno chove dentro da sua casa. --------------------------------------------------------------------------  
----- Usou a palavra a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates para agradecer a 
intervenção da Senhora Rosa Manuela Simões Cardas e referir que o que o Senhor Vereador lhe respondeu é 
efetivamente aquilo que podem responder e afirma que são sensíveis ao testemunho tal como são sensíveis a tantos 
testemunhos que lhes chegam do Bairro da Pedra Escorregadia. Mais disse que, o Bairro tem cerca de 20 anos, mais 
precisamente, em outubro de 2003, foi quando foi entregue a última casa à última família, ou seja, desde outubro de 
2003 que aquele bairro existe, sendo o mesmo construído com infraestruturas deficitárias e sabem disso agora porque 
pediram para os técnicos do Município de Reguengos de Monsaraz para se deslocarem ao local e os mesmos 
procederam a um relatório muito bem estruturado, relativamente ao que se passa no Bairro, e que é um problema de 
construção de raiz e um problema mais grave do que este ainda, é a falta de manutenção durante 20 anos, ou seja, 
entregaram-se as casas às pessoas há 20 anos e não houve uma intervenção mais estrutural no que diz respeito a 
manutenção ou até em construção de infraestruturas como os pluviais que são precisos e os moradores não os têm por 
isso é que a água entra para dentro de casa. Referiu, de seguida, que é uma questão a que o Executivo Municipal está 
sensível, referindo que há uma candidatura feita ainda pelo anterior Executivo Municipal, no anterior mandato, no 
sentido de se construírem casas para realojamento das pessoas do Bairro, afirmando que o atual Executivo Municipal 
tem essa candidatura em mãos, estão a executá-la, mas não acontece de um dia para o outro, pois tratasse de um 
processo moroso e longo. Referiu que, iniciaram na presente data no referido Bairro, ao nível do lixo e limpeza da 
estrada, e tudo isso, e o email escrito por si, enquanto responsável pela Proteção Civil, refere que têm, neste momento, 
o Coordenador da Proteção Civil a estudar a melhor forma de poder intervir para minimizar essas más condições 
durante o inverno, mas não têm nenhuma dúvida de que é uma intervenção como um penso rápido que é só alguma 
coisa que se pode fazer para minimizar as más condições, que não é uma solução definitiva. Mais disse que, também 
têm noção de que as pessoas precisam viver com condições humanas e não podem viver em condições sobre-
humanas e afirma que sabem bem como se encontra esse local. Disse ainda que, os outros executivos municipais e as 
outras governações para trás também sabiam muito bem que tinham ali um bairro, que entregaram há 20 anos às 
pessoas e que nunca mais lá entraram para fazer qualquer tipo de manutenção e que o mesmo se degradou até ao 
ponto em que se encontra atualmente, degradado. Mais disse que, o atual Executivo Municipal chegou ainda não há 
dois anos e ainda não conseguiram intervir em tudo e muito menos no Bairro da Pedra Escorregadia e fazer 
intervenções nas casas que há 20 anos que não veem uma única manutenção, referindo que lamentam a situação e 
referiu que estão a decorrer trabalhos no sentido de a resolver, mas tal como o Senhor Vereador disse, e achando que 
têm um capital de seriedade e de honestidade reconhecido pelas pessoas disse à munícipe Rosa Manuela Simões 
Cardas que não será para amanhã nem para daqui a um ao pois demorará mais tempo do que isso porque é uma 
operação muito robusta, obras difíceis, de muitos milhões de euros e nesse sentido disse à munícipe, tal como já havia 
dito anteriormente, e tendo já visto os relatórios médicos da referida Senhora e do seu marido, e tal como disse o 
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Senhor Vereador, não conseguem fazer muito. Disse ainda que, as casas do Município, quando ficam disponíveis, há 
um Regulamento, as pessoas inscrevem-se, e depois, de acordo com o Regulamento assim são atribuídas as mesmas. 
De seguida, a Senhora Presidente disse que, no atual Executivo Municipal nunca escolheram, nem nunca se fez, com 
toda a certeza, havendo regras e é a partir desse Regulamento que todas as inscrições são analisadas e que as casas 
são atribuídas. Mais disse que, em sede de Regulamento, há algumas questões que podem valorizar, sendo questões 
de doença ou de deficiência, mas são questões regulamentares, não são coisas que decidam pois não decidem 
entregar casas a ninguém, sendo que existe um Regulamento e é a partir daí que as casas são entregues.   ---------------  
----- O Executivo Municipal tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Aprovação em Minuta 

----- A presente ata ficou lavrada, lida e aprovada em minuta, por unanimidade, no final da reunião de harmonia com o 
preceituado no artigo 57.º do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, que estabelece, entre outros, o regime 
jurídico das autarquias locais.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
----- E nada mais havendo a apreciar, a Senhora Presidente da Câmara Municipal, Marta Sofia da Silva Chilrito Prates, 
deu por encerrada a reunião. Eram 12 horas e 10 minutos.  ---------------------------------------------------------------------------------  
________________________________________________________________________________________________ 
----- E eu __________________________________________________________ na qualidade de Secretária desta 
Câmara Municipal de Reguengos de Monsaraz lavrei, li e subscrevi a presente ata.  ------------------------------------------------  
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